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Marlene Figueroa, consejera de Turismo del Cabildo de Fuerteventura./ FOTO: GABRIEL FUSELLI.
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El Cabildo abre el plazo para 
solicitar las ayudas culturales

n La fecha límite es el 26 de octubre

Rayco León, consejero insular de Cultura.

LA FOTONOTICIA

RETIRADA DE LOS POSTES TELEFÓNICOS OBSOLETOS. En 
una iniciativa conjunta entre el Ayuntamiento de La Oliva y la compañía 
Telefónica, se ha completado con éxito la retirada de 58 postes de tendi-
do telefónico en desuso que se extendían desde La Oliva hasta Tindaya. 
Estos tendidos, caracterizados por su cableado dañado en varios tramos, 
representaban no solo una preocupación estética para el municipio, sino 
también una amenaza potencial para la fauna local, especialmente las 
aves en vuelo. El alcalde de La Oliva, Isaí Blanco, expresó su satisfacción 
por la conclusión de este proyecto conjunto, señalando que “la elimina-
ción de estos tendidos obsoletos no solo mejora la estética de nuestras 
tierras, sino que también demuestra nuestro compromiso con la protec-
ción del medio ambiente y la preservación de la biodiversidad local”.

El Institut d’Estudis Catalans, con sede en 
Vallebrón (Vall d’Hebrón), a través de su 
Departamento de Tubos de Escape, Cha-

pa y Pintura, ha realizado una encuesta sobre el 
encarecimiento de la cesta de la compra en Fuer-
teventura y cómo está afectando a sus habitan-
tes. Con los resultados obtenidos a través de los 
cuestionarios y de las analíticas de orina de los 
majoreros se elaboró un reportaje de lentejas que 
fue publicado ayer en la revista Matahambre. En 
el mismo, el director del Institut, Ayoze del Pino 
Puigdemont, dio <<les gràcies pel finançament 
de l’estudi… y arráyense un millo>> a la Unión 
de Dentistas Independientes (Independentistas 
©) por los 20 euros aportados para la investiga-
ción, así como al Sindicato de Chiringuitos de 
Nueva Yersey por su colaboración poniendo las 
cervezas y los mojitos a los encuestadores.

La investigación confirmó que en Fuerteven-
tura, al igual que en otras islas canarias como 
Formentera, Madagascar, Bora Bora o las Islas 
Seychelles, los productos cuyos precios se han 
disparado como un tiro en la cabeza son: la papa, 
el aceite y el aguacate. Lo único que no ha subi-
do en la isla es el agua, porque entre las tuberías 
rotas cada dos por tres y las bombas de captación 
de agua averiadas cada tres por cuatro, no hay 
manera de que el agua suba pa’rriba. Es el úni-
co producto que a los majoreros les haría felices 
que subiera siempre, ¡pero a las casas!, según la 
encuesta.

La escasez de papas y su carestía subsiguiente 
se debe a una plaga del sarantontón zampabollos 

(Mariquita glotonoida), que se chascó la cosecha 
de papas Fritolay del Reino Unido este año. Los 
ciudadanos majoreros han tenido que recurrir al 
consumo de otras variedades de papas que se dis-
tribuyen en diferentes puntos de la isla, aunque 
a precios de un crucero por el Mediterráneo. En 
Puerto del Rosario la gente está comprando en 
la tienda de Chana La Papúa papas importadas 
de Papúa Nueva Guinea. En Corralejo se ofrecen 
papas de Italia de la marca Paparazzi. En Betan-
curia, el alcalde envió a un concejal al Vaticano 
para firmar un convenio con el Papa Francisco en 
la Papilla Sixtina para transportar hasta el muni-
cipio una tonelada de patatinis en el papamóvil. 
En el resto de la isla lo más parecido a una papa 
que se puede encontrar es una papaya.

En el Mercado de la Biosfera de Tetir, las frutas 
y verduras han subido tanto de precio que la gente 
ha pasado a llamarlo Mercado de la Estratosfera. 
De hecho, la concejala de Festejos del Ayunta-
miento de Puerto del Rosario anunció que en las 
fiestas capitalinas de este mes de octubre no sal-
drán papahuevos a la calle por la falta de papas, 
porque dice que ella solo con huevos no puede 
hacer nada... Y que lo mismo le pasa a su madre 
con la ensaladilla rusa, que sin papas la ensaladi-
lla más que rusa parece venezolana.

Tras la publicación de la encuesta, los partidos 
de la oposición en el Cabildo solicitaron a la pre-
sidenta que nombrara consejero de Agricultura 
a Míster Potato, a los que respondió diciéndoles 
que no fueran papafritas y que ella jamás iba a 
poner de consejero a un tubérculo, y menos de 
plástico. No obstante, sí hizo un llamamiento a 
todas aquellas personas que tengan papada para 
que la donen, pudiéndolo hacer en cualquier Pun-
to Limpio que el Cabildo ha dispuesto a lo largo 
y pancho de la isla.

Con respecto a los precios carísimos del acei-
te de oliva, la Policía Canaria está investigando 
la posible relación entre el incremento de ventas 
de aceite de motor BP, Repsol y Castrol con el 
aumento de la velocidad de los majoreros cami-
nando, pues el pasado mes de septiembre los que 
hicieron la Romería de la Peña desde Puerto del 
Rosario llegaron andando a La Vega en apenas 
veinte minutos, lo que ha levantado sospechas.

La cara positiva de esta encuesta arriba es que 
la Film Commission ha confirmado que la Para-
mount ha elegido otra vez a Fuerteventura para 
rodar una superproducción de Hollywood titula-
da “Regreso al Frutero”, en la que se relata la lu-
cha de la humanidad por conseguir sandías, plá-
tanos y aguacates a buen precio.

FELIPE

MORALESArriba
Encuesta

El Desenfoque

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Cultura del 
Cabildo de Fuerteventura ha 
abierto la convocatoria de 
ayudas que se dirigen a res-
paldar el trabajo de empresas 
y profesionales que desarro-
llan actividades culturales en 
la Isla. Las personas interesa-
das podrán presentar sus so-
licitudes hasta el próximo 26 
de octubre, a través de la sede 
electrónica de la Corporación 
insular en https://sede.cabil-
dofuer.es.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, ha destacado el 
compromiso del Cabildo con 
el desarrollo cultural de la Isla, 
“con una convocatoria de ayu-
das que ha sido muy demanda-
da por profesionales del sector 
cultural majorero”.

Por su parte, el consejero 
de Cultura, Rayco León, ha 
subrayado la importancia de 
estas ayudas “ya que enten-

demos el tejido productivo 
profesional como herramienta 
para el desarrollo cultural de 
Fuerteventura, siendo un sec-
tor que repercute, además, en 
la generación de empleo y ac-
tividad económica en la Isla”.

Los beneficiarios podrán re-
cibir hasta 15.000 euros, apo-
yándose festivales de pequeño 
y mediano formato, concier-

tos, representaciones escé-
nicas, artísticas y culturales. 
Se cubren también proyectos 
audiovisuales y discográfi-
cos, además de conferencias, 
jornadas, talleres, cursos, fe-
rias, muestras, exposiciones y 
otros proyectos creativos y li-
terarios. Las ayudas se dirigen 
también a proyectos que fo-
menten la diversidad cultural.



TUINEJE

La Iglesia de San Miguel, 
en Tuineje, acogía recien-
temente la presentación del 
programa de actos que ce-
lebra el 50 aniversario de la 
llegada de las Hijas de Ma-
ría Auxiliadora, conocidas 
como las Hermanas Salesia-
nas, al pueblo de Tuineje. Se 
trata de un programa que in-
cluye un encuentro de cate-
quesis, jornadas formativas, 
una peregrinación a los luga-
res salesianos de Italia, tierra 
en la que tuvo sus inicios la 
Orden, o unas charlas divul-
gativas mensuales que, bajo 
el nombre de “Jueves de la 
Memoria”, contarán con po-
nentes como Felipe Bermú-
dez, ex párroco que propició 
la llegada de las Salesianas 
a la Isla; el verseador Ye-

ray Rodríguez, que hablará 
sobre la labor de sor Lucan 
Falcón y el trabajo que reali-
zó para recuperar el testimo-
nio del folclore local a través 
de los “Cantares de Tamasi-
te y del Señor San Miguel”, 
o el ex presidente del Cabil-
do Marcial Morales, quien 
disertará sobre la aportación 
de las Salesianas al desa-
rrollo de la Isla; entre otros 
invitados. 

En la presentación estuvie-
ron presentes Sor Olga Por-
tero, Sor Paloma Redondo y 
Sor María, además de la al-
caldesa de Tuineje, Candela-
ria Umpiérrez, y miembros 
de la comisión organizadora 
de esta efeméride. 

El 19 de septiembre de 
1974, cuatro hermanas sa-
lesianas llegaron por prime-
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Cabildo, ayuntamientos 
y FIMAPA coordinan el 
comienzo del curso escolar

Imagen de la reunión.

Sor Olga, sor Paloma y sor María, acompañadas por Candelaria Umpiérrez y parte de la comisión.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura, 
a través de la Consejería de 
Educación, que dirige Adar-
goma Hernández, ha mante-
nido una reunión de coordina-
ción en materia educativa con 
la presencia de la directora in-
sular de Educación, Yurena 
Pérez, y los responsables mu-
nicipales del área. El objetivo 
de este encuentro de trabajo 
ha sido coordinar el inicio del 
curso escolar en Fuerteventu-
ra, con la presencia de la presi-
denta de la Federación Insular 
Majorera de Madres, Padres y 
Alumnos (FIMAPA), Grimi 

González.
Según Adargoma Hernán-

dez, “esta mesa sectorial ten-
drá reuniones en todos los 
municipios para atender de 
manera específica las necesi-
dades educativas de cada zona 
de Fuerteventura, además de 
para trabajar de manera coor-
dinada entre todas las entida-
des implicadas, de cara a me-
jorar la situación en materia 
educativa, analizar cuáles son 
las necesidades de alumnado, 
docentes y AMPAS y hacer 
hincapié en infraestructuras 
prioritarias”. Todo ello, será 
trasladado y coordinado con 
la Consejería de Educación 
del Gobierno de Canarias.

Las salesianas de Tuineje celebran el 
50 aniversario de su llegada a la Isla

ra vez a Fuerteventura para, 
como explicó Sor Olga Por-
tero, “atender en lo que hicie-
ra falta a las personas del mu-
nicipio”; esto es, desde hacer 
servicios de enfermería hasta 
ejercer de maestras, adaptán-
dose a las necesidades de cada 
momento y familia. Esas cua-
tro hermanas fueron sor Lu-
cana Falcón, sor Blanca No-
vales, sor Clara Mesa y sor 
María Dolores Abreu. En el 
muelle las esperaba el enton-
ces párroco de Tuineje, Feli-
pe Bermúdez. Cincuenta años 
después, las hermanas siguen 
ejerciendo una labor social, 
aunque diferente a la que las 
trajo en aquel momento. Ac-
tualmente gestionan en Puerto 
del Rosario dos hogares para 
jóvenes que dejan de estar tu-
telados por el Gobierno.



-Que Román lo venda como quiera ahora y en el 
futuro, que aquí sabemos lo que hay con él. No 
se olvide de que, en los cuatro años que estuvo 
en el Gobierno, se acordó de Fuerteventura me-
nos que Dory en Buscando a Nemo. Así que lo 
que él y su fiel escudero Carmelo digan, lo pon-
dré en cuarentena, si no les importa-, decía uno 
de nuestros tertulianos justo cuando me acercaba 
a ese rincón tan particular donde se analiza todo 
lo que acontece en tierras majoreras. -Pero, ¿a qué 
viene tremendo enfado, cristiano?-, preguntó el 
otro. -Pues a que me da coraje que ahora venga a 
rasgarse las vestiduras por lo que pasa en la Isla, 
y entiéndase con ello la incorporación de Matías 
al gobierno del Cabildo, cuando de aquí pa’atrás 
solo se rozaba por Fuerteventura en ferias, paseí-

llos de una hora y elecciones. No seré yo quien 
salga a defender al de Tiscamanita, que él ya es 
mayorcito para esos menesteres; pero que venga 
Román a prácticamente insinuar que la entrada de 
Matías al gobierno insular es de alta traición es, 
como poco, de risa. Él sí que tiene un máster en 
traición y a los datos me remito, porque a ver si 
alguno me puede decir aquí cuánto le ha durado 
a él un presidente insular. Tanta es la deslealtad 
que todos terminan renunciando al cargo-. -¿Está 
insinuando que Matías también ha renunciado a 
la alianza con el partido?-, preguntó otro. -Eso 
es lo que se comenta por aquí y por allí; sobre 
todo después de la carajera que se montó con su 
entrada al Gobierno insular. Es que, al parecer, 
Román se olvidó de que Matías es el presidente 

de ALxAn, formación con la que se presentó en 
alianza a la plancha del Cabildo y de la que tam-
bién forman parte otras formaciones como Fuer-
teventura Avanza y Juntos por Pájara, además de 
la propia Nueva Canaria-. -Pero vamos, esa es la 
misma fórmula que utiliza en las otras islas, ¿no?, 
señaló uno. -Así es. Y si mañana Antonio el de 
Agüimes o Teodoro el de Gáldar deciden sepa-
rar su camino del de Román, ya les digo yo qué 
puede hacer este último con sus siglas y su ca-
narismo. No olviden que en las pasadas eleccio-
nes la ciudadanía le dejó bien claro a dónde te-
nía que irse-. -Bueno, no se ponga así, que si en 
Fuerteventura Matías se le va, siempre puede dar-
le los toques a otros partidos como AMF, ¿no?-. 
-¡Ahora sí que el conejo me enriscó a la perra!-. 

El mentidero

La buena política es maravillo-
sa. Los políticos son decep-
cionantes. Hoy los ciudada-

nos de a pie, en su mayoría, tienen 
claro, sean de la ideología que sean, 
que los políticos son una manada de 
aprovechados que han tenido la suer-
te de auparse a espaldas del trabajo de 
otros para llegar a cobrar un sueldo 
y no dar un palo al agua. Tengo que 
decir que lo entiendo, porque haber-
los, ¨hailos¨; pero también es verdad 
que debo estar en total desacuerdo 
con esa opinión de forma generaliza-
da. Considero que existen personas 
trabajadoras y preocupadas que, sin 
necesidad de tener un empleo como 
concejal, consejero, diputado o parla-
mentario, dan un paso hacia adelan-
te en este mundo controvertido que 
es la política para intentar mejorar la 
vida de las personas de su entorno. Y 
son muchos, pero no se ven, porque 
hacen menos ruido, porque no van 
de protagonistas ni de polémicos; y 
si no llamas la atención, no resultas 
interesante. 

Todavía quedan idealistas que 
creen en el servicio al ciudadano des-
de una gestión de la economía y los 
recursos a fin de dar calidad de vida y 
cubrir necesidades a los vecinos. No 
hay nada más bonito que ver cómo 
un proyecto de ordenanza municipal, 
que va a suponer un ahorro para los 
habitantes de un municipio, sale a la 
luz y se convierte en una realidad que 
mantendrá el dinero en los bolsillos 

de quien lo gana. 
Pero también está la otra cara de 

la moneda, aquella que decepciona y 
aburre a los ilusionados apostadores 
de un cambio, solo por protagonis-
mos e intereses empresariales que no 
tienen nada que ver con el bien gene-
ral. Una pena. 

Cuando un grupo de personas adop-
tan un proyecto de futuro, unas ideas 
realistas de lo que se puede llegar a 
hacer, si considera que en el grupo 
hay personas preparadas que pueden 
empujar para convertir en realidad 
una mejor gestión, se forma un equi-
po. Ese equipo se contagia de ese po-
sitivismo, necesario en estos tiempos, 
para luchar por unos resultados elec-
torales que permitan poner en practi-
ca todo lo que se ha defendido. Pero 
cuando ves que, ni los resultados re-
flejan la voluntad ideológica, sino la 
necesidad economía; cuando infiltra-
dos en ese equipo, más que sumar, 
restan y, sobre todo, traicionan a un 
colectivo por afán de poder, se te qui-
tan las ganas de luchar por culpa de la 
mezquindad de esos lobos con piel de 
oveja. Y es cuando la política pierde 
su brillo. Ojalá el ¨divide y vencerás¨ 
fuera una falacia, pero día a día cobra 
fuerza y acaba con el afán de cam-
biar las cosas de muchos que han sido 
valientes apostando tiempo, energía y 
salud a cambio de un puesto de peón 
en un gran tablero de ajedrez. Yo a 
eso no juego. Siempre he sido y seré 
una DAMA.  

Dunia Álvaro

Las dos caras de la moneda
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De Vera hace balance de los 100 días de 
gobierno de su equipo municipal

y jardines, estaciones de bom-
beo y servicio de saneamiento 
de aguas residuales o servicio 
de ayuda a domicilio a colec-
tivos vulnerables, todos ellos 
con adjudicaciones de servicio 
en precario de más de dos años 
de caducidad y otros,  como la 
recogida de basura, la limpie-
za viaria, el servicio de trans-
porte público (taxi), las ayudas 
genéricas y patrocinios desti-
nados a las diferentes discipli-
nas deportivas del Municipio 
o la Oficina Técnica de Ur-
banismo y Planeamiento con 

graves deficiencias en la ges-
tión y calidad del servicio pú-
blico, que debemos mejorar”, 
añadió el alcalde capitalino. 

De Vera hizo un amplio re-
paso de las acciones llevadas a 
cabo durante los 100 primeros 
días de legislatura en las dife-
rentes áreas de gobierno, fina-
lizando al señalar que “somos 
conscientes de que aún falta 
mucho camino por recorrer. 
Sin embargo, estamos confia-
dos que, de la mano de los ve-
cinos, seguiremos avanzando 
en la dirección correcta”.

lLas primeras acciones se han centrado en reorganizar las áreas del 
Ayuntamiento capitalino y priorizar los servicios estructurales

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Grupo de Gobierno en el 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario hizo el pasado mes de 
septiembre repaso de los 100 
primeros días de legislatura en 
los que “todos y todas somos 
copartícipes y corresponsables 
de los aciertos y errores duran-
te nuestro mandato y, sobre 
todo, somos conscientes de la 
situación en que se encuentra 
el Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario y responsables de los 
retos y objetivos que tenemos 
que alcanzar como Grupo de 
Gobierno”, comenzó el alcal-
de capitalino, David de Vera.

Las primeras acciones del 
Equipo de Gobierno han es-
tado centradas en reorganizar 
las diferentes áreas del Ayun-
tamiento, priorizando los ser-
vicios estructurales que mejo-
ran la calidad de vida de los 
vecinos y vecinas, aportando 
solidez y estabilidad para tener 
una administración más ágil y 
cercana durante los próximos 
cuatro años de legislatura. 

“Cuando hacemos mención 
a servicios estructurales del 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario, estamos determinan-
do servicios competenciales 
tan básicos como suministro 
eléctrico, limpieza de parques 

LA FOTONOTICIA

ARRANCA LA TEMPORADA DE CRUCEROS. El muelle de cruce-
ros de Puerto del Rosario acogió la llegada del ‘Costa Fortuna’, el primer 
buque de la temporada de cruceros 2023-2024. Al acto de bienvenida 
asistieron el alcalde de Puerto del Rosario, David de Vera; el concejal de 
Turismo, Juan Jiménez; y la concejala de Desarrollo Local, Erica González.

La capital recupera su representación 
en el Consejo de Puertos del Estado
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario vuelve a tener 
representación en el Consejo 
de Administración de la Au-
toridad Portuaria de la pro-
vincia de Las Palmas, una 
vez aprobada su reincorpo-
ración por el Gobierno de 
Canarias en el Consejo de 
Gobierno. 

El alcalde capitalino, Da-
vid de Vera, mostró su sa-
tisfacción  ante esta buena 
noticia. “Puerto del Rosario 
recupera su protagonismo 
dentro del Consejo de Admi-
nistración. Ahora toca luchar 
y pelear por mantener no 
solo la infraestructura, sino 

su desarrollo vinculado a la 
economía de Fuerteventura 
y Puerto del Rosario”, mani-
festó De Vera.

De esta forma, el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario 
da continuidad a los 16 años 
en los que ha sido miembro 
de este órgano, haciendo va-
ler la catalogación de esta 
infraestructura como Puer-
to de Interés del Estado en 
Fuerteventura. 

Asimismo, vuelve a for-
mar parte activa de la toma 
de decisiones de este órga-
no, que repercuten en el inte-
rés económico, empresarial 
y en el crecimiento de toda 
Fuerteventura. 

Grupo de Gobierno en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario.



LA FOTONOTICIA

ENTREGA DE LOS PREMIOS DE LA CAMPAÑA ‘MÓJATE’. El 
Ayuntamiento de Puerto del Rosario, a través de la Concejalía de Co-
mercio, y en colaboración con la Asociación de Empresarios de Puerto 
del Rosario, hizo entrega de los premios a los ganadores de la Campa-
ña Comercial ‘MÓJATE’ 2023, campaña de dinamización de las zonas 
comerciales abiertas portuenses que repartió un total de 4.000 euros 
en premios y que se podrán gastar en los 100 comercios adheridos a 
la campaña. Además de los ganadores, al acto asistieron el alcalde de 
Puerto del Rosario, David de Vera; el primer teniente de alcalde, Juan Ji-
ménez; la concejala de Comercio, Tacoremi Gutiérrez, y la presidenta de 
la Asociación de Empresarios de Puerto del Rosario, Daniela Plotegher.

durante la sesión plenaria fue 
la aprobación del II Plan Mu-
nicipal de la Infancia y Ado-
lescencia 2023-2027, una de-
cisión apoyada por todas las 
fuerzas políticas presentes en 
el Pleno que consideran positi-
va la renovación de esta mem-
brecía que tiene como objeti-
vo poner a los niños, niñas y 
adolescentes en el centro de 
la acción política, con el fir-

me empeño de garantizar sus 
derechos y escuchar sus voces 
a la hora de tomar las decisio-
nes que guiarán el futuro del 
municipio. 

En este sentido, el primer te-
niente de alcalde, Juan Jimé-
nez, mostró su satisfacción por 
dar continuidad al proyecto 
“que lleva a cabo una impor-
tante labor en el municipio a 
través del proyecto CAI”.

PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Rosa-
rio, David de Vera, acompa-
ñado por la presidenta del Ca-
bildo de Fuerteventura, Lola 
García; el viceconsejero de 
Justicia del Gobierno de Ca-
narias, Cesáreo Rodríguez; y 
el vicepresidente del Cabildo 
de Fuerteventura, Blas Acosta, 
visitó los terrenos en los que se 
ubicará la futura Ciudad de la 
Justicia de Puerto del Rosario. 

La Consejería de Justicia 
del Gobierno de Canarias y 
el Cabildo de Fuerteventu-
ra han alcanzado un principio 
de acuerdo por el que la pri-
mera institución insular ce-
derá parte de un solar situado 
en la céntrica calle de Juan de 
Bethencourt. 

El alcalde capitalino, David 
de Vera, solicitó al Cabildo de 
Fuerteventura la cesión de un 
suelo de unos 3.000 metros 
cuadrados, calificado como 
equipamiento administrativo 
y cuyo uso fuera compatible 
con los propios de una Ciudad 

de la Justicia. “Estamos muy 
satisfechos tras este encuentro 
en el que se ha podido alcan-
zar este principio de acuerdo 
entre Cabildo y Gobierno de 
Canarias del que se beneficia-
rá la ciudadanía de Puerto del 
Rosario y Fuerteventura”, ma-
nifestó De Vera.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, trasladó toda la 
disposición de la Corporación 
insular tanto para proporcio-

nar el suelo como para que 
se inicien todos los trámites 
oportunos correspondientes a 
la cesión.

Por su parte, el viceconseje-
ro de Justicia, del Gobierno de 
Canarias, Cesáreo Rodríguez, 
valoró el paso dado por todas 
las administraciones implica-
das para desbloquear el único 
escollo para la construcción de 
la tan necesaria Ciudad de la 
Justicia.

Cabildo y Gobierno canario acuerdan 
la cesión de un suelo de 3.000 metros 
cuadrados para la Ciudad de la Justicia

Pleno ordinario celebrado en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario el pasado mes de septiembre.
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PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario aprobó en sesión ple-
naria ordinaria la modifica-
ción del Plan Estratégico de 
Subvenciones de la Institución 
municipal, con el fin de adap-
tarlo a los diferentes cambios 
que ha sufrido desde su apro-
bación junto al Presupuesto 
2023. 

El objetivo de esta medida es 
refundir diferentes subvencio-
nes relacionadas en una sola, 
como en el caso del Fomento 
de la Actividad Física del De-
porte, que unificará tres con-
vocatorias en una sola y será 
el paso previo a la próxima 
convocatoria de subvenciones 
deportivas.  

En el Pleno, además, se 
aprobó por unanimidad la co-
rrección del error de transcrip-
ción del acuerdo adoptado por 
el Ayuntamiento en sesión or-
dinaria el pasado 25 de mayo, 
por el que se solicita a la Co-
misión Territorial de Precios 
de la Consejería de Turismo, 
Industria y Comercio del Go-
bierno de Canarias, la actua-
lización de las tarifas del ser-
vicio público de transporte 
urbano de autotaxi. 

El alcalde capitalino, David 
de Vera, explicó que “ese error 
de transcripción provocó que 
se propusiera a la Comisión 
Territorial de Precios unas ta-
rifas incorrectas y ahora se po-
drá subsanar, porque aún no se 

ha procedido a su publicación 
definitiva”. 

En la actualidad los incre-
mentos se sitúan entre el 10,9 
y el 11,6 %, vinculados a esas 
tarifas desde hace más de 11 
años. Con esta subsanación la 
media del incremento será de 
un 18%, según el informe eco-
nómico que se valoró y aprobó 
en el anterior mandato. 

Otro de los temas a tratar 

El Ayuntamiento 
capitalino modifica 
su Plan Estratégico 
de Subvenciones

Visita al solar donde estará ubicada la Ciudad de la Justicia.



Una nueva 
concejala de 
Turismo con 
una nueva 
perspectiva

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Qué tal su experiencia 
como concejala de Turismo 
en sus primeros 100 días de 
gestión?
-Mi experiencia ha sido muy 
interesante y desafiante. Los 
primeros días fueron un poco 
difíciles debido a las eleccio-
nes de junio y la falta de pre-
supuesto, lo que limitó nues-
tra capacidad de planificación 
y acción en la Oficina de Tu-
rismo. Sin embargo, desde la 
modificación de crédito, he-
mos podido trabajar con todo 
nuestro entusiasmo. He tenido 
la suerte de encontrar un equi-
po altamente comprometido y 
he conocido a muchas perso-
nas nuevas, todas ellas dedica-
das al bienestar de la comuni-
dad. Además de las ideas que 
he traído, han aportado sus 
propias sugerencias que esta-
mos comenzando a implemen-
tar gradualmente. En resu-
men, esta experiencia ha sido 
un desafío, pero también una 
gran oportunidad para llevar a 
cabo proyectos que beneficia-
rán a nuestra comunidad en el 
futuro. Estoy emocionada por 
lo que está por venir en mi rol 
como concejala de Turismo.
-Usted es concejala por pri-
mera vez. ¿Qué le ánimo a 
presentarse en política y 
asumir esta concejalía?
-Cuando Matías me propu-
so unirme a su equipo, ini-
cialmente me asustó la idea 
debido a la gran cantidad de 
responsabilidad que recae so-
bre un concejal. Sin embargo, 
luego recordé la famosa fra-

se de Kennedy que dice: “No 
preguntes qué puede hacer tu 
país por ti, pregunta qué pue-
des hacer tú por tu país”. Esta 
cita resonó profundamente en 
mí y me hizo reflexionar so-
bre mi compromiso con la co-
munidad en la que he vivido y 
trabajado durante los últimos 
24 años. En lugar de simple-
mente quejarme de las cosas 
sin hacer nada al respecto, de-
cidí aceptar el desafío y apro-
vechar la oportunidad que se 
me presentaba para contribuir 
a mejorar nuestro municipio. 
Quiero trabajar para cambiar 
y mejorar las cosas en nuestra 
comunidad. Estoy comprome-
tida con servir y trabajar in-
cansablemente para lograr un 
cambio significativo.
-¿Su promoción turística va 
a tener como seña de identi-
dad Caleta de Fuste?
-Sin duda, estoy plenamen-
te de acuerdo en que Caleta 
de Fuste debe ser la seña de 
identidad en nuestra promo-
ción turística, ya que es el mo-
tor económico del municipio 
de Antigua y debemos maxi-
mizar su potencial. Sin em-
bargo, también es esencial no 
perder de vista otros segmen-
tos turísticos valiosos, como 
el turismo rural en el interior 
y el turismo deportivo. Cale-
ta de Fuste puede ser nuestro 
punto de partida para atraer a 
turistas, pero no debemos li-
mitarnos a una única propues-
ta. El turismo rural en el in-
terior de nuestro municipio 
ofrece una experiencia autén-
tica y única, conectando a los 
visitantes con nuestra historia, 
cultura y belleza natural. De-

bemos invertir en la promo-
ción de nuestros encantadores 
pueblos, senderos, gastrono-
mía local y tradiciones, ase-
gurando que los turistas tam-
bién descubran el corazón de 
Antigua. El turismo deportivo 
es otro nicho que merece aten-
ción especial. Dado que nues-
tra zona cuenta con excelen-
tes condiciones para deportes 
acuáticos, buceo, senderismo, 
ciclismo y golf. Esto no solo 
beneficia a la economía local, 
sino que también promueve 
un estilo de vida activo y salu-
dable. Mientras Caleta de Fus-
te sigue siendo el epicentro de 
nuestra promoción turística, 
no olvidaremos ni descuidare-
mos el turismo rural y depor-
tivo en el interior de nuestro 
municipio. Trabajaremos para 
encontrar un equilibrio que 
permita a Antigua prosperar 
en todos estos frentes, diver-
sificando nuestras ofertas tu-
rísticas y garantizando el de-
sarrollo sostenible en todas las 
áreas.
-¿Cuáles son sus principales 
objetivos en los próximos 

cuatro años?
-Mejorar la imagen de Caleta 
de Fuste, abordando cuestio-
nes como la limpieza, mante-
nimiento y embellecimiento; 
impulsar atractivos artísticos 
y crear espacios públicos lla-
mativos; crear un paseo ma-
rítimo mejorado que conec-
te Caleta de Fuste con Costa 
Antigua, incorporando mobi-
liario urbano bancos de des-
canso o elementos de calis-
tenia para disfrutar de estos 
espacios compartidos; imple-
mentar al menos un evento de-
portivo importante centrado 
en la bicicleta, aprovechando 
el crecimiento en esta prácti-
ca y fomentar el turismo de-
portivo; trabajar en la capta-
ción de turistas de países con 
alto poder adquisitivo, como 
los nórdicos, suizos, luxem-
burgueses, austriacos y ale-
manes, con el objetivo de re-
vitalizar el mercado turístico. 
Estos son mis objetivos clave 
para los próximos cuatro años, 
con la intención de transfor-
mar y revitalizar nuestra co-
munidad y atraer nuevos per-

files de turistas. 
-¿Tiene previsto impul-
sar algún proyecto o in-
versión destacada desde la 
Concejalía?
-Entre nuestras iniciativas 
destacadas se encuentran, en-
tre otras, embellecer el entor-
no, por ejemplo, decorando 
las rampas en la Avenida del 
Castillo a través de murales 
artísticos; reemplazar los so-
portes de información turís-
tica con instalaciones nuevas 
y efectivas, promocionar los 
productos locales, fortalecer 
la economía local; dar mayor 
dimensión y proyección a la 
Beach Party y potenciar even-
tos deportivos destacados, y 
acondicionar una zona de es-
tacionamiento autocaravanas 
que cumpla con los estánda-
res adecuados. También con-
siderar innovadores proyectos 
como una Zip-line o tobogán 
de verano y promover activi-
dades en el sector del turismo 
rural. El compromiso es traba-
jar para hacer de nuestro pue-
blo un lugar aún más atractivo 
y próspero.
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M. Quintero TUINEJE

-Estas son sus terceras Fies-
tas Juradas en Honor a San 
Miguel Arcángel como pá-
rroco de Tuineje. ¿Qué las 
diferencia con respecto a su 
primera experiencia?
-Estas son mis terceras fies-
tas, pero las primeras sin pro-
tocolos relacionados con la 
pandemia. En la primera hubo 
que controlar los aforos o la 
distancia y había muchas li-
mitaciones; en las de 2022, ya 
se empezó a vivir con mayor 
realce y participación, inclu-
so en la Romería, lo que son 
las Fiestas Juradas. En 2021 
todo estuvo muy condiciona-
do, como era lógico, por los 
protocolos de la pandemia; 
no se podía ver la autentici-
dad de las fiestas. De hecho, 
en aquel momento pensaba 
que la Ofrenda sería un poco 
más de lo que se vivió en el 
acto simbólico de aquel año y 
la gente se lamentaba dicien-
do que aquello no era nada 
con respecto a lo que es la Ro-
mería Ofrenda a San Miguel. 
Ciertamente, en 2022 se so-
brepasaron las expectativas: 
tanto fue lo que se recogió en 
la Ofrenda del 12 de octubre 
que los alimentos perecederos 
se repartieron entre muchas 
familias con necesidades y 
los no perecederos permitie-
ron que Cáritas pudiera estar 
holgada hasta casi el mes de 
marzo de 2023. Las Fiestas de 
este año serán como siempre: 
abiertas y participativas. 
-Las fiestas en honor a San 
Miguel son las únicas con la 
declaración de Juradas en 
la Isla. ¿Qué significa para 

el párroco del municipio de 
Tuineje presidirlas desde el 
ámbito de lo religioso?
-Es una responsabilidad. Una 
de las funciones del párroco 
está relacionado con la res-
ponsabilidad institucional 
que te vincula con los hechos 
históricos. Cuando se cele-
bran los hechos históricos por 
los pueblos, estos recuerdan 
que nosotros somos deudores 
y responsables de aquel acto; 
es decir, celebramos unos he-
chos históricos que nos han 
sido transmitidos y nos senti-
mos vinculados a esa respon-
sabilidad de agradecimiento 
que nos han dejado. Son fies-
tas Juradas que, aunque ten-
gan una parte muy institucio-
nal, nos vinculan a la fe de 
aquellos hombres que lucha-
ron y de aquellas mujeres que 
esperaron el regreso de sus 
familiares. Celebrar las fies-
tas de San Miguel es una res-
ponsabilidad en todos los sen-
tidos porque nos vincula a un 
pasado que no está muerto y 
que nos lanza al futuro. 
-A pesar del tiempo y la evo-
lución de la sociedad, las 
Fiestas Juradas en Honor a 
San Miguel Arcángel siguen 
manteniendo el equilibrio 
entre lo lúdico y lo religio-
so. ¿Cómo es posible?
-Es una realidad que se evi-
dencia esos días, pero la de-
voción a San Miguel es palpa-
ble a lo largo de todo el año: 
está muy arraigada entre los 
vecinos y vecinas del pueblo. 
Además de la fiesta religiosa, 
está ese juramento que se hizo 
entre los seis pueblos de ha-
cer las Fiestas Juradas, y es lo 

que más se ve en estos días. 
Pero la devoción a San Mi-
guel es como una estrella fu-
gaz: la estela está presente el 
resto del año en las personas 
que se acercan al templo a re-
zar, a invocar a San Miguel, a 
pedirle protección,… El hom-
bre y la mujer creyentes son 
seres humanos y, por tanto, lo 
festivo se complementa con 
la fe; no son cosas separadas, 
es necesario que haya fiesta y 
que esa fiesta se viva con la 
intensidad que se merece. La 
fe a San Miguel ayuda a que 
se disfrute de todos los actos. 
-¿Cómo definiría la fe que 
siente el pueblo de Tuineje 
por su Santo Patrón?
-Es una fe arraigada y trans-
mitida a las siguientes gene-
raciones. Cuando traen a los 
niños para que participen di-
rectamente de las fiestas o 
cuando se les habla de los 
hechos históricos y de la de-
voción a San Miguel se está 
transmitiendo esa fe. Recuer-
do que el año pasado, durante 
la Ofrenda, un gesto muy bo-
nito de un padre con su hijo. 
El padre se arrodilló delante 
de la imagen de San Miguel 
y se hizo la señal de la cruz; 
después, invitó a su hijo a ha-
cer lo mismo delante de la 

imagen. Eso habla de futuro, 
de que la fe se sigue transmi-
tiendo, así como la devoción a 
San Miguel. 
-La Romería Ofrenda al 
Santo no es solo uno de los 
eventos más multitudina-
rios de las fiestas, teniendo 
además la declaración de 
Interés Turístico Nacional, 
sino que es el acto más des-
tacado de las Fiestas Jura-
das. ¿Qué se siente desde lo 
religioso?
-Como en todas las fiestas, la 
Parroquia y la Diócesis tie-
nen una responsabilidad enor-
me cada vez que se saca una 
imagen a la calle y se hace 
una manifestación religiosa. 
Y, más allá de que todo sal-
ga bien y se cumplan los pro-
tocolos establecidos, no deja 
de sorprender la respuesta de 
tanta gente que llega proce-
dente de diferentes rincones 
de la Isla. En una de las re-
uniones con la Comisión de 
Fiestas dije que podíamos de-
cir, sin miedo a ruborizarse, 
que la Romería Ofrenda a San 
Miguel es la de mayor parti-
cipación de Fuerteventura. Es 
una romería menos institu-
cional y en la que participan 
cada barrio y cada pueblo que 
quiera formar parte de ella, 

así como cada carreta de fa-
milia que también quiera par-
ticipar. En la Isla no hay ro-
mería que iguale a la de San 
Miguel Arcángel.
-Cada 13 de octubre, el pue-
blo de Tuineje también se 
vuelca con su Santo para 
celebrar, respetando la tra-
dición, las Fiestas Juradas, 
¿no?
-Existe un gran compromiso 
por parte del pueblo de man-
tener las tradiciones y creo 
que es importante resaltarlo. 
En Tuineje tenemos la suer-
te de contar con la Asocia-
ción Cultural Más Ruines que 
Caín, que creen en la transmi-
sión de la cultura, más allá de 
la propia creencia religiosa. 
Fomentan la cultura y nues-
tras tradiciones. Y, aunque a 
alguno no le guste lo que voy 
a decir, nuestras tradiciones 
tienen un componente reli-
gioso y de fe. Además, Más 
Ruines que Caín, además de 
su compromiso por transmitir 
la cultura, destaca por su es-
fuerzo por hacer pueblo, por 
que la gente se vincule y se 
conozca, que se sienta orgu-
lloso de su pasado y de su his-
toria. La labor que desarrolla 
es muy importante y merece 
ser destaca. 

“La devoción a San Miguel 
es palpable a lo largo 
de todo el año; está muy 
arraigada entre los vecinos 
y vecinas de Tuineje”
El joven sacerdote, natural del municipio 
de Gáldar, aplaude la labor realizada por el 
pueblo para mantener viva la historia a través 
de los años

Aday Josué García, párroco de Tuineje, frente a la Iglesia de San Miguel en Tuineje.

Municipios
Octubre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura8

ADAY JOSUÉ GARCÍA JIMÉNEZ
lPÁRROCO DE TUINEJE



CORRALEJO

El Ayuntamiento de La Oliva 
celebró el Día Internacional 
del Turismo de manera exito-
sa, ofreciendo a los residentes 
y visitantes una experiencia 
única en la que destacó la ri-
queza cultural, gastronómica 
y turística del Municipio. La 
Avenida de Nuestra Señora 
del Carmen en Corralejo fue 
el escenario elegido y contó 
con la participación activa de 
la comunidad local.

Los amantes de la cultura 
y la gastronomía tuvieron la 
oportunidad de participar va-
rios talleres como los de ela-
boración de queso y gofio, 

actividades que permitieron 
descubrir los secretos detrás 
de estos manjares. 

Esta iniciativa fue elogiada 
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Isaí Blanco, elegido 
miembro de la nueva 
junta de la AMTC

Isaí Blanco, alcalde de La Oliva, y David Fajardo, concejal de Turismo.

Taller de elaboración de gofio artesanal.

Redacción
LA OLIVA

La asamblea de la Asociación 
de Municipios Turísticos de 
Canarias (AMTC), Isaí Blan-
co, designó el pasado mes 
de septiembre al alcalde de 
La Oliva, Isaí Blanco, como 
miembro de la nueva junta di-
rectiva de la organización. Du-
rante el evento, el presidente 
de la AMTC, José Miguel Ro-
dríguez Fraga, subrayó la rele-
vancia de la experiencia de los 
municipios turísticos en la de-
fensa de un sector fundamen-
tal para Canarias. Además, el 
concejal de Medio Ambiente y 

Turismo del Ayuntamiento de 
La Oliva, David Fajardo, tam-
bién estuvo presente en el pro-
ceso de selección.

Isaí Blanco, representando a 
La Oliva, se unirá a esta jun-
ta directiva que buscará abor-
dar los desafíos y escenarios 
actuales del turismo en la re-
gión. Uno de los temas clave 
discutidos en la asamblea fue 
la implementación del decre-
to para la seguridad en las pla-
yas, aprobado por el Gobierno 
de Canarias. En este sentido, 
la AMTC abogó por pospo-
ner su aplicación hasta que los 
municipios cuenten con los re-
cursos y medios necesarios.

LA FOTONOTICIA

NUEVO ALUMBRADO PÚBLICO EN VILLAVERDE. El Ayuntamiento de La Oliva ha puesto en marcha 
el servicio del alumbrado público en la recién inaugurada Urbanización “Colegio de Villaverde”, en la localidad 
de Villaverde. Este logro representa un importante paso en la mejora de la calidad de vida de los residentes de 
la zona, además del compromiso del Gobierno local con el bienestar de la ciudadanía.

La Oliva celebra el Día Internacional del Turismo 
potenciando la cultura y la gastronomía

por el alcalde, Isaí Blanco, 
quien destacó la importan-
cia de “preservar y compar-
tir nuestras tradiciones”.



LA FOTONOTICIA

PÁJARA, DESTINO TURÍSTICO INTELIGENTE. El Ayuntamien-
to de Pájara trabaja en la adhesión del municipio a la Red de Destinos 
Turísticos Inteligentes (DTI), coordinada por la Secretaría de Estado de 
Turismo y Segittur en toda España. El alcalde de Pájara, Alejandro Jorge, 
junto a la concejala de Turismo, Clementina da Silva; la concejala de Ac-
cesibilidad, Eva Sánchez; el concejal de Deportes, José Benito Alonso, 
y el concejal de Industria y Energía, José Díaz, mantuvo un encuentro 
telemático con el equipo técnico que elaborará el diagnóstico que posi-
bilitará la entrada del municipio en la Red DTI. El objetivo de la reunión 
fue coordinar la entrada de Pájara en el grupo de más de 600 destinos 
que forman parte de este proyecto estatal, algo que ocurrirá previsible-
mente en enero de 2024.

tavoz de AMF, Pedro Armas, 
recordó que este trabajo se 
ha culminado gracias a la de-
dicación de todos y cada uno 
de los concejales y concejalas 
que han contribuido, así como 
de todas las personas que con-
fiaron en el Plan. 

La representante del PP, Du-
nia Álvaro, reconoció la sa-
tisfacción de su grupo por la 
aprobación unánime del PGO, 
“un paso muy importante para 

la ordenación territorial y para 
el crecimiento económico y 
social del Municipio”. 

El alcalde de Pájara, Ale-
jandro Jorge, manifestó que 
“uno de los objetivos de este 
Gobierno local era continuar 
con los asuntos clave para el 
Municipio comenzados en 
mandatos anteriores, como 
era el Plan General de Pájara. 
Así lo hemos hecho con esta 
modificación”.

PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
llevado a cabo diversas actua-
ciones para acondicionar el 
Hotel Escuela, de cara al inicio 
del curso escolar 2023/2024. 

El concejal de Obras y pri-
mer teniente de Alcalde, 
Alexis Alonso, y la concejala 
de Turismo y Hotel Escuela, 
Tina da Silva, visitaron las ins-
talaciones para conocer de pri-
mera mano los resultados de 

las actuaciones, algunas de las 
cuales consistieron en el pinta-
do de las paredes, la elimina-
ción de humedades, el adecen-
tamiento de los falsos techos 
y el cambio de pavimentos en 
mal estado, entre otras.

El concejal de Obras, Alexis 
Alonso, explicó que “la refor-
ma del centro era una priori-
dad para el grupo de Gobier-
no y que incluso el Gobierno 
de Canarias había emitido un 

informe solicitando la mejo-
ra de diversos espacios del 
Hotel Escuela para que este 
se encontrase en condiciones 
óptimas”. 

La concejala de Turismo y 
Hotel Escuela, Tina da Silva, 
manifestó la necesidad de es-
tas acciones “para que el alum-
nado y el profesorado cuenten 
con un centro dotado con todo 
lo necesario para una forma-
ción de primer nivel”.

El Ayuntamiento sureño acondiciona el 
Hotel Escuela de Pájara

Foto de familia de los concejales del Ayuntamiento de Pájara tras la celebración del pleno ordinario.
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PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
aprobó por unanimidad en ple-
no una modificación del Plan 
General de Ordenación (PGO) 
, que permitirá la construcción 
de vivienda en suelo urbano 
consolidado, así como el des-
bloqueo de proyectos estra-
tégicos para el desarrollo so-
cioeconómico local como el 
IES de La Lajita o el CAE. 

La aprobación permite, ade-
más, otorgar nuevas licencias 
para la construcción y puesta 
en marcha de proyectos como 
la remodelación del Parque 
Tagoror de Morro Jable, que  
contaría con hasta 15 millones 
de euros de presupuesto. 

El concejal de Urbanismo y 

portavoz de CC, Alexis Alon-
so, señaló que con esta apro-
bación se culminando una 
labor que empezó en la man-
dato pasado y que dará la po-
sibilidad de construir infraes-
tructuras de gran importancia 
social, muy demandadas por 
la ciudadanía, como el Cen-
tro de Atención Especializada 
(CAE) o el IES de La Lajita.

Por su parte, el portavoz 
del PSOE, Raimundo Dacos-
ta, destacó la importancia de 
este hito para el Municipio, 
“permitiendo arrancar con 
este nuevo y necesario PGO”. 
Aprovechó para agradecer el 
esfuerzo y la dedicación de 
“todas y cada una de las per-
sonas involucradas en la ela-

boración de esta modificación 
del Plan, convirtiéndolo en un 
documento fundamental para 
el futuro de Pájara”.

El portavoz de Juntos por 
Pájara-Nueva Canarias, Mi-
guel Ángel Graffigna, resaltó 
la importancia de la aproba-
ción de esta modificación, que 
representa “alrededor del 60-
70% de todo el trabajo” que 
lleva la redacción del PGO.

En la misma línea, el por-

Pájara modifica 
su PGO para 
construir el CAE y 
el IES en La Lajita

Tina da Silva y Alexis Alonso visitan el Hotel Escuela de Pájara.
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Abierto hasta el 19 de octubre el plazo para solicitar las becas de 
estudio dentro y fuera de la Isla del curso 2023/2024

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha abierto la convocato-
ria de becas al estudio fuera y 
dentro de la Isla para el curso 
2023/2024. Según informó la 
presidenta insular, Lola Gar-
cía, el plazo para solicitar las 
becas, que arrancó el pasado 
mes de septiembre, se man-
tendrá abierto hasta el próxi-
mo 19 de octubre, además de 
que es “la primera vez que se 
abre la convocatoria en el mes 
de septiembre, en el inicio del 
curso escolar”.

Lola García apuntó que “la 
mayor inversión que realizan 
las familias es siempre al ini-
cio del curso. Por este motivo, 
hemos puesto todos nuestros 
esfuerzos para tener convoca-
das las becas en septiembre, 
un adelanto significativo por-
que hasta ahora se había reali-
zado en el mes de diciembre y 
el pasado año a finales de oc-
tubre”. “De esta manera, los 

estudiantes recibirán el dine-
ro al comienzo del curso, re-
bajando la presión que tienen 
las familias”.

Además, García destacó la 
gran inversión y apuesta que 
hace el Cabildo en becas de 
estudio. “En 2023, el Cabildo 
habrá invertido 4,5 millones 
de euros en becas y ayudas al 
estudio”.

Por su parte, el consejero de 
Educación, Adargoma Her-
nández, recordó que las becas 
son para estudios presenciales, 
semipresenciales y a distancia 
en la ESO, Bachillerato y FP, 
además de grado universita-
rio, máster y doctorado. Se in-
cluyen, además, los cursos de 
preparación para las pruebas 
de acceso a la FP y becas para 
cursos de acceso a la universi-
dad para mayores de 25 años, 
así como para grado universi-
tario, máster y doctorado.

En el caso de la beca para 
estudiantes universitarios que 
estudian fuera de la Isla, la 
cuantía va desde los 1.700 a 

lLas peticiones se podrán presentar de forma electrónica a través de la web becas.cabildofuer.es, reduciendo en un 
90% la documentación que hay que adjuntar, para facilitar el trámite

Fuerteventura

los 2.800 euros para estudios 
de grado y posgrado. Asimis-
mo, se beca también a estu-
diantes de Fuerteventura que 
estén fuera cursando ESO, Ba-
chillerato o FP por estar fede-
rados en algún deporte o por 

LA FOTONOTICIA

PROYECTOS DE GESTIÓN DE EMERGENCIAS EN EL PTF. El consejero de Política Territorial, Cohe-
sión Territorial y Aguas del Gobierno de Canarias, Manuel Miranda, visitó el Parque Tecnológico de Fuerte-
ventura (PTF), donde mantuvo un encuentro con la presidenta del Cabildo majorero, Lola García, y el gerente 
de este espacio puntero en innovación, Eduardo Pereira. Acompañado del responsable de la empresa pública 
GRAFCAN y de la jefa del Servicio de Protección Civil y Atención de Emergencias del Gobierno de Canarias, 
Juan Manuel Poveda y Montserrat Román respectivamente, para recibir información sobre los nuevos pro-
yectos tecnológicos que impulsarán la gestión de las emergencias en el territorio de Canarias. El PTF, en coor-
dinación con la Agencia Espacial Europea, trabaja en el desarrollo del programa de observación, innovación y 
gestión inteligente del medio Canarias Geo Innovation 2030.

Poblado de Los Molinos.  

El TSJC suspende el derribo del poblado 
marítimo de Los Molinos
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha aplaudido la resolución del 
Tribunal Superior de Justicia 
de Canarias que acordó sus-
pender la ejecución de la re-
solución de Costas del 21 de 
agosto por la que se dictaba la 
orden del derribo del poblado 
marítimo de Los Molinos, en 
Puerto del Rosario.

La presidenta insular, Lola 

García, ha asegurado que “este 
tipo de decisiones nos dan la 
razón a vecinos y administra-
ciones y ponen de manifiesto 
la necesidad imperiosa de que 
Canarias tenga las competen-
cias reales y plenas sobre sus 
costas”. “Somos mayores de 
edad y conocemos la realidad 
de nuestra Isla y nuestro pa-
trimonio cultural, presente en 
enclaves como Los Molinos”.

Lola García, presidenta del Cabildo, junto a Adargoma Hernández, consejero insular de Educación.

motivos médicos.
Las solicitudes se pueden 

presentar de forma electróni-
ca, a través de la web becas.
cabildofuer.es.  En este sen-
tido, Hernández explicó que 
“hemos simplificado y redu-

cido la documentación a pre-
sentar en un 90%, con el ob-
jetivo de facilitar los trámites. 
De hecho, el 75% de los soli-
citantes no tendrá que aportar 
ni un solo documento”, añadió 
Hernández.



Mónica Quintero GRAN TARAJAL

-El horno de cal que hay en 
la entrada a Gran Tarajal 
se hizo con los bloques de su 
fábrica, ¿no?
-Sí. Son bloques macizos de 
cal, picón y arena. Los hor-
nos los hizo un señor de Te-
nerife, don Antonio, y me 
compraron los bloques. Para 
hacer la pared de cajón tarda-
ban más tiempo y los albañi-
les cobraban más porque co-
braban por hora; por eso, para 
que metieran el bloque mío 
tuve que ofrecerles una comi-
sión por cada bloque que po-
nían. El horno estuvo pocos 
años abierto porque al poco 
tiempo empezó a llegar el ce-
mento. Cuando cerró el hor-
no, yo le compré toda la cal 
para hacer bloques. Un viaje 
o dos de esa cal la guardé en 
las casas de la Banda Arriba, 
de la fábrica.
-¿Y qué pasó con su fábrica 
de bloques?
-Que me mandaron a un ins-
pector de trabajo. En ese tiem-
po la tuve que dejar porque ya 
no me convenía. 
-Cuando cerró la fábrica, 
¿qué hizo con las máquinas?
-Tenía dos máquinas. Una se 
la alquilé a don Alberto Lan-
genbacher, que se la llevó a 
Chilegua, donde tenía la casa. 
La otra se la alquilé a Santia-
go García, de Agua de Bue-
yes, que la tuvo en el alma-
cén de los Betancores en Gran 
Tarajal
-¿En esa época ya estaba ca-
sado y con hijos?
-Sí, ya me había casado y ha-
bían nacido las niñas.
-¿Cómo era su mujer, María 
Cabrera?
-Era una persona muy buena.
-¿Y cómo la conoció?
La conocí trabajando en los 
almacenes de los Betancores. 
Eran almacenes de tomate y 
allí estaba trabajando mucha 
gente de diferentes lugares. 
Ella era de Triquivijate. La 
conocí en los bailes que hacía 
Antonio Sosa en donde tenía 
el cine. Nos casamos el 24 de 

agosto de 1952. 
-¿Y que decía su mujer cada 
vez que usted ponía en mar-
cha una nueva idea?
-Ella siempre confió en mí. 
En la fábrica de bloques, ade-
más, estuvo trabajando un 
hermano de ella y un primo 
mío. Su hermano era Antonio, 
que vino de Triquivijate a tra-
bajar en la fábrica y se que-
dó en Gran Tarajal. Antonio 
montó después el Bar Playa y 
le fue bien. 
-Entonces, ¿en esa época ya 
vivía en Gran Tarajal?
-Sí. Yo me mudé a Gran Ta-
rajal en el año 1952, cuando 
me casé. 
-¿Cómo eran sus hijos 
(Inma, Geno y Juan Miguel) 
de pequeños?
-Era muy buenos. Para mí 
eran iguales de buenos. 
-¿Y después de la fábrica de 
bloque a qué se dedicó?
-Primero al camión y después 
al taxi. El camión era un Ford 
y con él cargaba de todo, des-

de alfalfa hasta piedras. En 
Ajuy una vez subí con el ca-
mión por la pista mala que 
hay hasta los hornos de cal de 
arriba. Allí subí y bajé un via-
je de cal. Pero lo más peligro-
so con el camión fue cuando 
hubo un temblor de tierra y se 
cayó una cueva donde carga-
ba el picón en Tiscamanita. 
No me pilló por poco: estaba 
fuera para cargar el camión y 
esperando me quedé dormi-
do. Los vecinos de Tiscama-
nita estaban cargando dentro 
de la cueva y como sintieron 
el temblor salieron corriendo. 
Cuando me desperté me ex-
trañó no ver a nadie, así que 
cargué a pala y me marché. Al 
día siguiente estaba un soca-
vón donde había estado car-
gando. Yo me enteré después, 
cuando me lo contaron.
-Los camiones se cargaban 
antes a mano, ¿no?
-Antes todo era a pala y a 
mano; no había grúas ni nada 
de eso.

Matías Torres Quesada, 100 años 
dedicados al emprendimiento (II Parte)

Además de impulsar la primera fábrica de bloques en el sur majorero, la mente inquieta de 
Torres lo llevó también al mundo del transporte, primero con un camión y luego con un taxi

Matías Torres Quesada, con su emblemático taxi en la Plaza de Gran Tarajal. 
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Matías Torres en 1942, a la edad de 19 años, en las Fiestas de Tuineje
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Horno de cal cuya construcción conserva aún los bloques de la fábrica de Matías Torres. 

-¿Cuántos años estuvo con el 
camión?
-Estuve muchos años hasta 
que compré el taxi. Ya des-
pués, hasta que me jubilé en 
1984, estuve de taxista. 
-¿Y usted fue el primer taxista 
de Gran Tarajal o ya había 
otros taxis?
-Ya había otros taxis. Mi-
guel Cabrera fue el primero 
que puso dos taxis, pero los 
trabajaron dos chóferes que 
contrató.
-¿Cómo eran las carreteras 
en aquella época?
-La mayoría de las carreteras 
estaban sin asfaltar. Era, más 
o menos, el año 1960. No ha-
bía ninguna carretera asfalta-
da hasta Jandía, todo era por 
pista de tierra hasta Morro Ja-
ble. Aquí había carretera asfal-
tada hasta Tuineje. Cuando te-
nía 15 años estuve trabajando 
en la carretera hasta Tarajale-
jo, pero también era de tierra. 
En aquella época eran muy po-
cas las carreteras que estaban 
asfaltadas. 
-¿Llegó a ir hasta Corralejo 
con el taxi?
-Sí llegué a ir, pero también 
por pista.
-¿Estaban las carreteras as-

faltadas cuando se jubiló?
-No estaban todas aún. Para ir 
antes a Jandía, la carretera era 
pegada a la mar del norte, no 
a la mar del sur. Hubo una no-
che que iba con el taxi por esa 
carretera y se me averió. Tuve 

que esperar hasta el otro día 
hasta que alguien pasara. 
-¿Tuvo que ir muchas ve-
ces hasta Puerto del Rosario 
para llevar a alguien de ur-
gencias al médico?
-Me tocó alguna vez llevar a 

algunas mujeres que estaban 
para dar a luz. Uno solo pen-
saba en llegar allí a tiempo y 
con suerte. Antes en aquellas 
carreteras se tardaba más y te-
nías que ir más deprisa.
-¿A qué pueblo tenía que ha-

cer mayor número de viajes?
-A Las Playas porque había 
mucha gente trabajando allí. 
En esa época había muchos 
suecos que llegaron porque 
hubo un sueco que fabricó allí 
y después vinieron más.  



PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerte-
ventura mantuvo una 
reunión con la la So-
ciedad Mercantil Esta-
tal de Infraestructuras 
Agrarias (SEIASA) 
con el objetivo de es-
tablecer la hoja de ruta 
del Proyecto de mo-
dernización y mejora 
del regadío en la zona 
centro-sur de la Isla. 

Este proyecto se lle-
vará a cabo mediante 
un convenio ya sus-
crito entre el Consor-
cio de Abastecimiento 
de Agua a Fuerteven-
tura (CAAF) y la em-
presa estatal SEIASA, 
con una inversión es-

timada de más de 13,2 
millones de euros con 
cargo a los fondos del 
Plan de Recuperación, 
Transformación y Re-
siliencia del Gobierno 
de España.

Para la presidenta 
del Cabildo, Lola Gar-
cía, “es fundamental 
avanzar los trabajos 
que permitan tener un 
plan de regadíos sin 
precedentes, muy ne-
cesario para mante-
ner la competitividad 
del sector primario de 
Fuerteventura”.

Según el consejero 
de Aguas, Adargoma 
Hernández, “promo-
ver el agua agrícola 

es una prioridad abso-
luta, ya que permitirá 
consolidar y fortale-
cer el sector primario. 
Este plan de moderni-
zación del regadío se 
unirá, además, al res-
to de infraestructuras 
que están contempla-
das en el tercer ciclo 
del Plan Hidrológico 
de Fuerteventura para 
llevar el agua de rega-
dío a todo el territorio 
insular”.

Este plan de moder-
nización y mejora del 
regadío contempla ac-
ciones que beneficia-
rán directamente a 289 
personas que cultivan 
152 hectáreas.

Se establece la hoja de ruta del 
Plan de Regadío centro-sur

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

MATÍAS PEÑA ENTRA EN EL GOBIERNO INSULAR. Matías Peña, conseje-
ro y alcalde de Antigua, se incorporaba el pasado mes de septiembre al grupo de 
Gobierno del Cabildo de Fuerteventura como consejero delegado del área de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca. El Gobierno que preside Lola García dio la bienvenida a 
Peña, quien se une al trabajo planteado por CC y PSOE en su acuerdo de goberna-
bilidad para mejorar la calidad de vida y bienestar de las personas de Fuerteventura.

Reunión entre los representantes del Cabildo y SEIASA.

ALEJO SOLER

Sin barreras

Definición de Bandera: “Tela de forma comúnmente rectangular, que se 
asegura por uno de sus lados a un asta o a una driza y se emplea como 
enseña o señal de una nación, una ciudad o una institución”. RAE. 

Comienzo este artículo con la definición que hace la Real Academia Española, 
de la palabra “bandera”, con el objeto de reflexionar sobre el simbolismo, las 
motivaciones y “sentido patrio” que envuelve el pensamiento de una gran 
parte de la sociedad que se siente identificada en diversos aspectos con los 
colores y símbolos contenidos en las banderas. Y es que más allá del sentido 
de pertenencia a un lugar concreto, las banderas se muestran como símbolos 
que intentan transmitir valores para crear identidades que no siempre son 
incluyentes dependiendo de quien las enarbole. Por tanto, independientemente 
del significado “oficial” que contenga los elementos que componen las banderas, 
me pregunto si estas tienen la misma connotación para el conjunto de la 
sociedad y si son relevantes e incluyentes a todos los pensamientos, identidades 
y condición social.

La historia de las banderas parece tener un origen salido de las guerras navales 
y terrestres. Sus diseños y colores debían ser visibles desde la distancia con el 
objeto de identificar, ante situaciones principalmente de peligro, si eran del bando 
amigo o enemigo. Sin embargo, la concepción y significado de colores y formas  
cobran un sentido distinto en función de la historia e idiosincrasia de  cada país. 
Por ejemplo, en China, Corea y otros países asiáticos el blanco es el color del luto 
mientras que en la cultura occidental se usa el negro con el mismo significado. 
Por tanto,  la plasmación de colores en las banderas trata de trasmitir emociones 
y definir algunos de los rasgos culturales identitarios de cada país. Por otro 
lado, la disposición de los colores y la utilización repetitiva de algunos de ellos, 
muestran igualmente mensajes como la influencia religiosa, el legado colonial, 
las ansias de libertad o las luchas por la independencia, entre otros motivos. Por 
tanto, bandera y patriotismo están ineludiblemente relacionados hasta el punto 
de algunos argumentar que todas aquellas personas que se consideran amantes 
de la tierra que los vio nacer y se sienten identificadas con sus costumbres, 
abrazan su bandera como defensa de las tradiciones y demostración pública 
de orgullo de su país. Ahora bien, este sentimiento de “patriotismo” de fácil 
manejo ideológico, según quien lo promueva, provoca en muchas ocasiones un 
choque frontal con aquellas personas cuyos principios sociales y políticos no se 
sienten identificados ni incluyentes bajo ese concepto de bandera. Los símbolos 
como las palabras no siempre tienen un significado homogéneo, ni uniforme, a 
pesar de que gran parte de la sociedad de un lugar utilice el mismo vocabulario 
y emblema. La memoria colectiva e individual está claramente inserta en cada 
una de esas palabras y símbolos y no siempre son inocentes o muestran el fin 
que toda sociedad debe perseguir, que no es otro que la construcción del bien 
común. Desde mi punto de vista, la concepción misma que tienen algunos de 
las banderas y sus símbolos son solamente un pretexto anacrónico de carácter 
identitario con el que no se identifica un amplio sector de la sociedad. Ahora bien, 
todo aquel que no siente ni conjuga con el significado, premisa o pensamiento 
patrio de los que se consideran los “verdaderos defensores de España”, con el 
paraguas de la bandera nacional de fondo, ¿puede ser considerado un “auténtico 
patriota”? Yo diría que no. Un ejemplo de ello, se pudo apreciar en el uso que 
hicieron de las banderas nacional, autonómica o local los distintos partidos que 
conforman el arco político nacional durante las pasadas elecciones generales. El 
discurso que hicieron algunos partidos, amparados en su propio concepto de la 
bandera nacional como paraguas argumental, mostraba claramente que no todas 
las identidades, orientaciones y sensibilidades tenían cabida. Sin embargo, en 
los discursos de otros partidos, banderas como la LGTBIQ+ que representan 
cada orientación o identidad y reivindican la libertad, el amor libre, el respeto 
y, sobre todos, los derechos humanos fueron enarboladas en algunas sedes 
como muestra de la existencia de que otra España, plural e inclusiva, existe. 
Por tanto, para los que creen que solo existe una sola España y un sola realidad 
social, negando la diversidad de identidades o la violencia machista, entre otras 
cuestiones trasnochadas más propias de tiempos oscuros, bajo su bandera solo 
caben aquellos que piensan y actúan como ellos, haciendo de dicho símbolo un 
claro elemento de discriminación y exclusión. 

Para mí, la bandera que me representa traspasa los colores y las formas y solo 
cabe en ella tres principios fundamentales que son la tolerancia, el respeto y la 
solidaridad.



Octubre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 15

Fuerteventura

Sin directrices nacionales (de 
momento) para los presupuestos

Que exista un Gobierno de España en funciones impide que el resto de administraciones reciban, entre otras, 
las instrucciones de gasto para sus cuentas de 2024. El Cabildo majorero trabaja sobre previsiones en un 
presupuesto que priorizará las obras del Plan Hidrológico de Fuerteventura

Nuria Cabrera, consejera de Hacienda del Cabildo de Fuerteventura.

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

El próximo 27 de no-
viembre, como fe-
cha límite, se sabrá fi-

nalmente si el presidente en 
funciones del Gobierno de 
España, Pedro Sánchez, es re-
elegido presidente del Ejecuti-
vo o si habrá que volver a las 
urnas para resolver la incógni-
ta generada tras las elecciones 
del pasado mes de julio. Cues-
tiones de política nacional 
aparte, que España tenga un 
Gobierno en funciones duran-
te esta época del año pone a las 
administraciones públicas que 
están por debajo de este, entre 
ellos los gobiernos regionales, 
cabildos y ayuntamientos, en 
un limbo administrativo, por 
lo menos en cuanto a la elabo-
ración de los presupuestos se 
refiere. 

Sucede que corresponde al 
Gobierno de España estable-
cer parámetros como el lími-
te financiero de gasto, también 
conocido como techo de gas-
to, entre otras directrices, así 
como las transferencias que se 
asignan a cada región, en vir-
tud de los acuerdos y conve-
nios suscritos entre las dife-
rentes administraciones. Pero 
esas instrucciones y el corres-
pondiente presupuesto para 
2024 no son competencias 
de un gobierno en funciones, 
por lo que habría que esperar 
a que se constituyera el Eje-
cutivo nacional para que esas 
directrices empiecen a fluir en 
cadena desde la cúspide de la 
pirámide hacia abajo. De mo-
mento, todo apunta a que ha-
brá que prorrogar los presu-
puestos de 2023.

En este contexto, ¿cómo está 
haciendo la administración lo-
cal, la última en dicha pirá-
mide, para tener aprobadas 
las cuentas de 2024 antes del 
próximo 31 de diciembre? En 
el caso del Cabildo de Fuer-
teventura, desde que la nueva 
corporación (CC-PSOE) entró 
al Gobierno el pasado verano, 

han estado trabajando sobre 
una previsión a falta de ultimar 
los “flecos” nacionales. De he-
cho, la consejera de Hacienda, 
Nuria Cabrera, ha explicado 
a este medio que “desde que 
nos incorporamos al grupo de 
Gobierno hemos puesto todos 
nuestros esfuerzos en la ela-
boración de los presupuestos. 
En el primer Consejo de Go-
bierno aprobamos el marco 
presupuestario y, a partir del 
mes de julio, pedimos a todos 
los servicios del Cabildo que 
hicieran llegar sus propues-
tas para el ejercicio 2024”. Se 
trata, por tanto, de un trabajo 
“transversal con todos los ser-

vicios del Cabildo para poder 
llegar al mayor consenso po-
sible y que los presupuestos 
sean equitativos”.

Las cuentas de 2024 tienen 
máxima prioridad para el gru-
po de Gobierno insular en tan-
to que tiene que aparecer re-
flejada en ellas una batería de 
obras fundamentales para el 
bienestar de los vecinos y ve-
cinas, tal y como son las del 
Plan Hidrológico de Fuerte-
ventura. En tal sentido, Cabre-
ra señaló que “lo que sí tene-
mos claro es que hay asuntos 
que son de máxima prioridad 
y que todos conocemos. En los 
presupuestos se verán refleja-

das las obras de emergencia 
hidráulica que hemos aproba-
do este mismo mes de agosto 
y que ascienden a 18 millones 
de euros. Son unas actuacio-
nes que fueron marcadas como 
prioritarias para la mejora del 
suministro de agua en la Isla”.

Y, aunque existe incerti-
dumbre en cuanto a las direc-
trices del gasto, el Gobierno 
insular presentará para 2024 
unas cuentas donde, junto con 
las obras anteriormente men-
cionadas, también se prioriza-
rán las políticas sociales y de 
empleo, entre otras.

PRESUPUESTOS DE 2023. En 

cuanto a la ejecución de los 
presupuestos de 2023, “la 
prioridad en la Consejería 
de Hacienda ha sido cumplir 
con el pago a proveedores, un 
pago que en los primeros seis 
meses del año ha estado blo-
queado. Por eso es importan-
te que sea lo más ágil posi-
ble, cumpliendo siempre con 
la normativa”, aclara Cabrera.

A día de hoy, “llevamos 
más de 85 millones de eu-
ros pagados, lo que es señal 
del buen funcionamiento del 
Departamento, y seguiremos 
trabajando en esa misma lí-
nea”, concluye la consejera 
de Hacienda.



Foto de familia de los premiados junto a las autoridades políticas de la Isla y del Gobierno canario.
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LA OLIVA

La plaza de La Oliva acogió 
con éxito el acto de entrega 
de los Premios Distinguidos 
del Turismo de Fuerteventura, 
con los que el Patronato de Tu-
rismo y el Cabildo Insular re-
conocen la trayectoria de per-
sonalidades y entidades que 
han jugado un papel clave en 
el progreso de Fuerteventura 
como destino turístico. 

La presidenta del Cabildo 
de Fuerteventura, Lola García, 
manifestó el “orgullo que su-
pone para la sociedad majorera 
la contribución que han hecho 
la Asociación Fuertegourmet, 
Nina Rodríguez, Oasis Wildli-
fe, Princess Hotels & Resort y 
el Hotel Bahía Azul al progre-
so de la isla de Fuerteventura 
y que hoy se materializa a tra-
vés de estos premios”. García 
explicó que “hablar de turismo 
en Fuerteventura es hacerlo de 
las mujeres y hombres que de 
un modo u otro están vincu-
lados a este sector generando 
economía y empleo”.

“Fuerteventura es el desti-
no turístico maduro y compe-
titivo que es, en gran medida, 
gracias a la entrega y dedica-
ción de empresas y particula-
res como los que hemos re-
conocido en esta edición”, 
destacó la consejera de Turis-
mo del Cabildo de Fuerteven-
tura, Marlene Figueroa. “El 
conjunto de la ciudadanía jue-
ga un papel determinante para 
que nuestra isla siga crecien-
do, porque contribuyen a ha-
cer mejor la experiencia del 
turista que nos visita”.

Marlene Figueroa agrade-
ció, además, la gran colabo-
ración del Ayuntamiento de 

La Oliva en el desarrollo del 
evento. Por su parte, el con-
cejal de Turismo de La Oli-
va, David Fajardo, señaló que 
“estos premios reflejan un sec-
tor turístico potente en Fuerte-
ventura, que apuesta de forma 
decidida por la diversificación 
turística que tenemos en nues-
tra isla”.

El acto se desarrolló al aire 
libre, en un entorno privile-
giado y muy representativo 
de Fuerteventura, poniendo 
en valor con un espectáculo 
las rutas teatralizadas de los 
Coroneles.

Desde el Cabildo y el Pa-
tronato de Turismo se felicitó 
a los premiados y premiadas 
por su esfuerzo que realizan 
por hacer de Fuerteventura un 
destino turístico innovador, 
diversificado, sostenible y con 
visión de futuro.

En ese sentido, la Asocia-
ción Fuertegourmet fue reco-
nocida por fomentar el uso de 
productos locales y de proxi-
midad, conocidos como pro-
ductos Km0; Nina Rodríguez, 
por su dedicación y pasión por 
las flores y la moda, que se han 
convertido en una parte inte-
gral de su vida y de la comu-
nidad a la que sirve; el Hotel 
Bahía Azul, por consolidar su 
producto basándose en villas 
exclusivas y estar enfocado a 
un turismo que pone en valor 
la calidad de sus instalaciones; 
Oasis Wildlife Fuerteventura, 
inaugurado en 1985, por tras-
ladar su pasión por la naturale-
za a todas las personas que vi-
sitan la Isla; y Princess Hotels 
& Resorts, por convertirse en 
un referente para aquellos que 
desean escapar de la rutina.

La Isla pone en 
valor al sector 
turístico con 
los premios 
Distinguidos
El Cabildo y el Consejo Rector del Patronato 
de Turismo reconocen la labor de la Asociación 
Fuertegourmet, Nina Rodríguez, Oasis Wildlife, 
Princess Hotels & Resort y Hotel Bahía Azul



“Las previsiones 
para el invierno no 
son todo lo buenas 
que nos gustaría; 
estamos trabajando 
para cambiarlas”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El pasado 29 de septiem-
bre se celebraba en La Oli-
va la gala de los Premios 
Distinguidos del Turismo de 
Fuerteventura 2023. ¿Qué 
ha supuesto para usted esos 
reconocimientos?
-Son premios que reconoce el 
trabajo, la trayectoria, el em-
prendimiento en los distintos 
segmentos turísticos en la isla 
de Fuerteventura. Se ha reco-
nocido a una cadena hotelera, 
la Cadena Princess, como Pla-
ya de Oro a la mejor Trayecto-
ria; a la mejor Diversificación, 
al Oasis Wildlife, que pone en 
valor la concienciación y sos-
tenibilidad ambiental; el Pla-
ya de Oro a la Calidad, al 
Bahiazul Resort Fuerteventu-
ra, por haber apostado por los 
mejores estándares de calidad 
desde sus inicios; la Mención 
Especial a Colectivos, para la 
Asociación Fuertegourmet, 
que coloca a la gastronomía 
local en estándares de calidad 
y donde el producto local es el 
que se destaca; y la Mención 
Honorífica a Nina Rodríguez, 
una emprendedora que con 20 
años se inició en la actividad 
comercial y que con sus flores 
ha ornamentado la planta ho-
telera de la Isla. 
-La gala se celebró en un en-
torno rural, como fue el pue-
blo de La Oliva. ¿Se trataba 
de un guiño por esa política 
de potenciar el turismo ru-
ral de Fuerteventura?
-Efectivamente celebramos 

la gala en un entorno de im-
portante patrimonio cultural 
e histórico de la Isla y donde 
se inicia e impulsa el turismo 
rural en Fuerteventura. Afor-
tunadamente es un segmen-
to que ya está extendido por 
la Isla. Desde la Asociación 
nos han trasladado la necesi-
dad de que el Patronato se re-
fuerce ese turismo rural; hay 
muchísimo que hacer al res-
pecto. Creo que el entorno ru-
ral se vuelve a poner en valor 
porque en él se destaca nues-
tro patrimonio y nuestra iden-
tidad como una característica 
que complemente al destino 
Fuerteventura a nivel nacio-
nal e internacional. 
-Recientemente se ha cono-
cido el trabajo que el Patro-
nato realiza con mercados 
como el británico, el alemán 
y el francés. ¿Cómo se en-
cuentran en la actualidad 
esos tres mercados tan im-
portantes para la Isla?
-Tenemos datos preocupantes. 
La situación para el próximo 
invierno no es la esperada y, 
por lo tanto, hay que revertir 
esa situación en los principa-
les mercados donde perdemos 
conectividad y perdemos tu-
rismo. Por ello, desde el minu-
to uno asumimos la responsa-
bilidad desde esta Consejería 
de trabajar con esos mercados, 
si bien así nos lo hemos en-
contramos cuando llegamos 
porque no ha habido una bue-
na gestión estos casi dos úl-
timos años en promoción del 
destino. Eso nos ha afectado 
tanto a la conectividad como 

a las relaciones con los turo-
peradores. Hay que revertir 
esa situación y en eso estamos 
trabajando, con el objetivo 
de conseguir a la mayor bre-
vedad posible unos datos que 
nos permitan fidelizar y recu-
perar esos mercados. En defi-
nitiva, las previsiones para el 
invierno no son todo lo buenas 
que nos gustaría; estamos tra-
bajando intensamente con el 
sector para cambiar esas pre-
visiones. Este es el resultado y 
la consecuencia de todo lo que 
no se ha hecho en este último 
año y medio. 
-¿Qué se está haciendo con 
el mercado nacional?
-También estamos trabajan-
do en acciones con las com-
pañías aéreas regulares a ni-
vel nacional, porque también 
son garantía de conectividad 
y de recuperación del merca-
do nacional, donde también 
hemos ido decayendo. A ello 
añadimos Portugal, con el que 
estamos en datos 0 y trabaja-
mos para la recuperación. La 
conectividad aérea es ahora la 
prioridad.
-Para ello hace falta tam-
bién acuerdos de comarke-
ting, ¿no?
-Estamos resolviendo un con-
venio con la Cámara de Co-

mercio, como entidad colabo-
radora, para el comarketing de 
compañías aéreas y turopera-
dores, a fin de darle agilidad a 
lo no realizado hasta la fecha. 
En otras palabras, a través del 
acuerdo marco, la Cámara de 
Comercio recibirá el dinero 
destinado a la promoción para 
que, de acuerdo con la estrate-
gia que marque el Patronato, 
liciten la contratación de ese 
comarketing para que esa ficha 
financiera sea trasferida a las 
compañías aéreas y turopera-
dores antes del 31 de diciem-
bre. Esto permitirá, además, 
reforzar la rigurosidad perdi-
da en la medida de que estas 
compañías verán que efecti-
vamente cumplimos con los 
compromisos públicos dentro 
de la promoción del destino. 
-¿Cuáles son las expectati-
vas de lo inmediato, la cam-
paña de invierno?
-Bajamos. Y por eso es que 
hemos organizado una reu-
nión con los distintos ayunta-
mientos, la patronal, la planta 
alojativa y la Comisión Turís-
tica de la Cámara de Comer-
cio para trasladar estas pre-
visiones nada buenas y para 
advertir que a partir de estos 
datos objetivos tenemos que 
trabajar unidos para revertir 

esta situación. 
-Desde su punto de vista, 
¿estos datos tienen que ver 
con la inestabilidad en la 
gobernabilidad del Cabildo 
desde finales del año pasado 
o tiene mayor calado?
-Yo creo que tienen mayor 
profundidad porque los datos 
no son optimistas y hay que 
tomarse estas previsiones con 
cautela y con capacidad de res-
puesta. La promoción turística 
no se gestiona en los últimos 
seis meses, sino que se gestio-
na el año o dos años previos a 
la temporada correspondiente. 
Lo lógico es que estuviéramos 
trabajando ya en la campaña 
de invierno 2024-2025. 
-¿Qué tal las relaciones con 
el Gobierno de Canarias en 
materia turística?
-Ya hemos celebrado la pri-
mera reunión institucional y 
me imagino que a lo largo de 
este año tendremos alguna re-
unión concreta con respecto a 
los datos de invierno, si bien 
todavía no se ha fijado. Por 
parte del Cabildo hay máxi-
ma disposición a colaborar 
con el Gobierno de Canarias 
y la marca canaria, a través de 
Promotur, para que coloque al 
destino Fuerteventura donde 
tiene que estar.  
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María Rivera VEGA DE RÍO PALMAS

La Vega de Río Palmas 
volvió el pasado mes 
de septiembre a con-

vertirse en el epicentro de la 
tradición mariana en Fuer-
teventura gracias a los actos 
que se desarrollaron con mo-
tivo de la festividad en honor 
a Nuestra Señora de la Peña, 
Patrona de la Isla.

Si bien miles de peregrinos 
se acercaron el viernes princi-
pal, como es costumbre, has-
ta este rincón enclavado en el 
municipio de Betancuria para 
rendirle sus respetos a la Vir-
gen; igual de multitudinarios 
fueron los actos posteriores. 

A la Romería Ofrenda no 
faltaron las carretas institu-
cionales, así como tampo-
co las rondallas y cuerpos 
de baile que amenizaron el 
acto con notas y versos dedi-
cados a la pequeña figura de 
alabastro. 

Los vecinos y vecinas de 
la Isla tampoco faltaron a su 
cita con la solemne Eucaris-
tía, presidida por el Obispo de 
la Diócesis de Canarias, José 
Mazuelos, que fue concelebra-
da por el vicario de Lanzarote 
y Fuerteventura, Juan Carlos 
Medinas, y los párrocos de to-
dos los municipios de la Isla.

Tras la solemne eucaristía, 
en la que estuvieron presentes 
las autoridades civiles  (entre 
ellos el presidente de Cana-
rias, Fernando Clavijo) y mi-
litares, la Virgen de la Peña 
fue devuelta al santuario, des-
pués de que fuera acompaña-
da en procesión por los pre-
sentes y la Banda Municipal 
de Pájara.

La Isla se vuelca un año más en rendir 
homenaje a su Patrona

Miles de personas se acercan hasta la Vega de Río Palmas para disfrutar de los actos celebrados con motivo de 
las fiestas patronales en honor a Nuestra Señora de la Peña. 

Uno de los cuerpos de baile que se dieron cita durante la Romería.

Imagen de Nuestra Señora de la Peña, Patrona de Fuerteventura.

Fuerteventura
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Nuestra Señora de la Peña en procesión por la plaza de la Vega de Río Palmas.

Vecinos de la Isla transporta a la Virgen. La Imagen, antes de entrar al templo.
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Finalizadas las obras en la plataforma 
del Recinto Ferial de Antigua

Matías Peña, Blas Acosta y Lola García, durante la visita. 

Foto de familia de los participantes en el curso.

Redacción
ANTIGUA

El Cabildo de Fuerteventura, 
a través de la Consejería de 
Infraestructuras, ha finaliza-
do las obras para acondicio-
nar y mejorar la seguridad de 
la plataforma del entorno del 
Molino de Antigua y del Mu-
seo del Queso Majorero. Una 
vez culminados, los trabajos 
van a permitir recuperar la ce-
lebración de eventos de dife-
rente tipo, como puede ser la 
Feria Insular de Artesanía, en-
tre otros.

Así lo comprobaron la pre-
sidenta del Cabildo, Lola Gar-
cía, el consejero de Infraes-
tructuras, Blas Acosta, y el 
alcalde de Antigua, Matías 
Peña, en una visita para com-
probar el estado de la obra una 
vez finalizada. La actuación 
ha permitido solventar los de-
fectos estructurales que impe-
dían realizar los eventos en di-
cho espacio.

Según la presidenta del Ca-

bildo, Lola García, “con la fi-
nalización de los trabajos, 
cumplimos damos respuesta a 
vecinos y vecinas, a la Asocia-
ción Cultural Mafasca y, por 
supuesto, al Ayuntamiento de 
Antigua, de tener un espacio 
en condiciones para acoger 
actividades y eventos”.

Por su parte, el alcalde de 
Antigua, Matías Peña, mostró 
su satisfacción por la culmina-
ción de una obra muy necesa-
ria y que permite a los vecinos 
y vecinas del municipio con-
tar con un recinto ferial alter-
nativo para la celebración de 
eventos de diversa índole. 

El Cabildo clausura 12 planes 
de empleo
PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabildo de 
Fuerteventura, Lola García, 
y la consejera de Fomento de 
Empleo, Nuria Cabrera clau-
suraron 12 planes de empleo, 
parte de un convenio entre la 
Corporación insular y el Ser-
vicio Canario de Empleo, de-
sarrollados en la anualidad 
2022-2023. 

Los programas que conclu-
yeron son El Cabildo, Mejor 
nuestro entorno; El Cabil-
do, con nuestros mayores; El 
Cabildo, te muestra su histo-

ria; El Cabildo, mima su isla; 
El Cabildo, rehabilita espa-
cios de interés; El Cabildo, 
fomenta la empleabilidad; 
El Cabildo, actúa; El Cabil-
do, apuesta por la igualdad; 
El Cabildo, con el sector pri-
mario; El Cabildo, educa en 
valores; El Cabildo, genera 
oportunidades, y El cabildo, 
previene en salud.

En su discurso de cierre, la 
presidenta Lola García agra-
deció a todas las personas que 
han formado parte de estos 
planes de empleo.

¿Sabías que hasta un 34,7% de la población mundial de países desarro-
llados presenta algún problema de salud asociado a la gastritis? Empe-

cemos por el principio. 
Nuestro estómago es un órgano del sistema digestivo que se ocupa de 

mezclar el bolo alimenticio con los jugos gástricos para su digestión. Estos 
jugos son producidos por las células parietales que se encuentran en la mu-
cosa del estómago y están formados por ácido clorhídrico, hormonas, enzi-
mas digestivas, moco y factor intrínseco.

Las enzimas gástricas son como tijeras que cortan los alimentos en trozos 
más pequeños para que sean más fáciles de digerir y absorber en tu intes-
tino. Si hay un déficit o estas no funcionan bien, es probable que presentes 
mala digestión de proteínas y grasas.

Por otra parte, el ácido clorhídrico, como su propio nombre indica, hace 
que el pH del estómago se encuentre ácido, es decir, entre 1-4, por lo que 
podemos imaginarlo como un caldero hirviendo en el que se queman to-
dos los microorganismos que quieren entrar para invadirnos. Ahora bien, 
cuando la mucosa del estómago se inflama de manera crónica por una mala 
alimentación, consumo de tabaco y/o alcohol, infección por Helicobacter 
pylori o mucho estrés, por ejemplo, corremos el riesgo de que nuestras cé-
lulas parietales se atrofien, nuestros jugos gástricos ya no sean funcionales 
y el pH del estómago deje de ser tan ácido, lo cual supone un problema por-
que ¡sorpresa! tener ácido no es malo sino necesario. El tener un pH ácido 
permite que el cardias (esfínter que separa tu estómago de tu esófago) se 
mantenga cerrado y que los jugos gástricos no suban al esófago provocán-
dote ardor, malestar, eructos, afonía e ,incluso, vómitos. Por eso, aunque 
suene contradictorio, tomar medicamentos antiácidos de manera recurrente, 

lejos de ayudar, agrava el problema. Digamos que es una tirita que funcio-
na de manera momentánea, pero que solo lleva a entrar en un círculo en el 
que sientes ardor, te tomas un antiácido y vuelves a sentir ardor porque, al 
no tener un correcto pH en el estómago, el cardias siempre queda abierto.

“¿Y puede ser que me sienta cansado/a?”, te preguntarás. La respuesta 
es ¡sí! La vitamina B12 necesita del factor intrínseco de los jugos gástricos 
para absorberse posteriormente en el intestino delgado. Si algo no va bien 
en tu estómago, es más probable que dicha vitamina no se absorba correc-
tamente ocasionando una anemia perniciosa y, con ella, mucha fatiga, dia-
rrea o estreñimiento, falta de apetito y dificultad para respirar, entre otras.

Tener gastritis crónica no significa necesariamente que tengas que pade-
cer todos estos síntomas a diario. Por eso, si te sientes identificado/a, con-
tacta conmigo: estaré encantada de ayudarte.

Tips de una nutri por Laura Perdomo

¡Socorro! Algo en mi 
estómago no va bien...



LA FOTONOTICIA

TRANSICIÓN ENERGÉTICA. La presidenta del Cabildo de Fuerte-
ventura, Lola García, recibió al consejero de Transición Ecológica y Ener-
gía, Mariano Hernández Zapata, con el objetivo de abordar conjunta-
mente la planificación energética y ambiental de Fuerteventura. Ambas 
administraciones mantuvieron reuniones de trabajo con la presencia 
de los seis ayuntamientos de Fuerteventura, consejeros del grupo de 
Gobierno y portavoces del Cabildo, así como del consejero de Política 
Territorial, Cohesión Territorial y Aguas del Gobierno regional, Manuel 
Miranda. Hernández Zapata mostró su comprensión ante las singula-
ridades insulares y se comprometió a tenerlas en cuenta a la hora de 
aplicar tanto las medidas de emergencia como las de largo plazo en la 
implantación y penetración de las energías renovables.

se destinan a la promoción para 
ser más eficientes y, por otro 
lado, ganar también en agili-
dad, sobre todo administrati-
va, y capacidad de decisión, 
porque “nos desenvolvemos 
en un mercado muy competi-
tivo y exigente, y no podemos 
competir con un brazo atado y 
estructuras obsoletas”.

Por su parte, los conceja-
les de Turismo de los muni-
cipios de Fuerteventura han 

coincidido en expresar la ne-
cesidad de coordinación entre 
las distintas administraciones 
y también con el sector pri-
vado, para reforzar la imagen 
del destino Fuerteventura en 
su conjunto, transmitiendo su 
predisposición a participar y 
contribuir a que el modelo de 
gestión y promoción definido 
por el Patronato sea “un éxi-
to que redundará en beneficio 
de todos”. 

PUERTO DEL ROSARIO

La asamblea de entidades aso-
ciadas de GDR Maxorata apro-
bó la Estrategia de Desarrollo 
Local Participativo (EDLP) de 
Fuerteventura para el perio-
do 2023-2027, diseñada en el 
marco del Plan Estratégico de 
la Política Agraria Común de 
España 2023-2027, aprobado 
por la Comisión Europea. 

Se trata de un plan de acción 

con líneas de ayudas y medidas 
para mejorar de la calidad de 
vida en el medio rural de Fuer-
teventura, que asciende a 1,3 
millones de euros, cofinancia-
dos por fondos europeos, Go-
bierno de Canarias y Estado.

La estrategia ha sido elabo-
rada por la Asociación para la 
Gestión del Desarrollo Rural 
Maxorata Verde (GDR Maxo-
rata), a través de un proceso 

participativo con la implica-
ción de ciudadanía, empresas, 
instituciones y organizaciones 
representativas de los diferen-
tes sectores y del territorio.

La EDLP fue aprobada con 
la presencia de la presidenta 
insular, Lola García; el con-
sejero de Agricultura, Gana-
dería y Pesca, Matías Peña; y 
el consejero de Residuos, En-
rique Pérez.

GDR Maxorata aprueba su Estrategia de 
Desarrollo para las anualidades 2023-2027

Imagen tras la reunión entre el Cabildo, los ayuntamientos y el sector empresarial turístico.
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PUERTO DEL ROSARIO

El Patronato de Turismo de 
Fuerteventura mantuvo una 
reunión con los concejales de 
Turismo de los seis ayunta-
mientos de la Isla y represen-
tantes de la asociación empre-
sarial turística Excelfuer, la 
Cámara de Comercio y Aso-
fuer para compartir y analizar 
los indicadores turísticos y las 
previsiones para el invierno 
2023/24, con el objetivo de ac-
tuar contra la tendencia nega-
tiva que ha convertido a Fuer-
teventura en la única isla que 
pierde turistas de Canarias. 

La consejera de Turismo 
del Cabildo de Fuerteventura, 
Marlene Figueroa, ha seña-
lado que “en noviembre ten-
dremos una oportunidad en la 
Feria de Londres WTM para 

transmitir unidad, solvencia, 
confianza y seriedad del des-
tino Fuerteventura a los turo-
peradores. Por eso es impor-
tante que trabajemos unidos, 
compartiendo los datos reales, 
sin engañarnos, analizar bien 
las causas y tratar de revertir 
esta tendencia lo antes posible 
porque nos jugamos mucho”. 

Así mismo Figueroa ha re-
cordado que “en Fuerteventu-
ra estamos acostumbrados a li-
derar los indicadores positivos 
en el Archipiélago y somos un 
destino turístico de primer ni-
vel, por lo que el reto de la 
Corporación insular es corre-
gir el rumbo con una buena 
gestión. No podemos permi-
tirnos el lujo de perder el rit-
mo. Ahora toca implementar 
acciones, segmentos y clubs 

de producto”.
En el transcurso de la reu-

nión se esbozaron algunas de 
las decisiones adoptadas por 
el Patronato de Turismo en los 
últimos dos meses y las prin-
cipales líneas de trabajo que 
se desarrolla desde que Figue-
roa asumió la responsabilidad 
al frente del Área de Turismo. 
Estas medidas pretenden, por 
un lado, incrementar y optimi-
zar los recursos públicos que 

La administración 
pública analiza junto a 
la patronal cómo revertir 
los datos turísticos

Lola García, Matías Peña y Enrique Pérez, junto a la técnico de GDR, durante la asamblea.



Reunión de Narvay Quintero con los representantes de la Isla.

PUERTO DEL ROSARIO

El Gobierno de Canarias y el 
Cabildo de Fuerteventura ha 
establecido líneas de traba-
jo conjunto para fortalecer el 
sector primario de la Isla. Así 
lo manifestó el consejero de 
Agricultura, Ganadería, Pesca 
y Soberanía Alimentaria del 
Gobierno de Canarias, Nar-
vay Quintero, en el encuentro 
mantenido con la presidenta 
de la corporación insular, Lola 
García, y el personal técnico 
de este área. En la reunión par-
ticiparon también los directo-
res generales de Ganadería, 
Andrés Díaz Matoso; de Agri-
cultura, Javier Gutiérrez Taño; 
y de Pesca, Armiche Ramos.

Estuvieron presentes, ade-
más, los portavoces de todos 
los grupos con representación 
en el Cabildo, la alcaldesa de 
Tuineje y concejales de los di-
ferentes ayuntamientos.

La presidenta insular, Lola 
García, explicó que “una de 
nuestras máximas prioridades 
como grupo de gobierno insu-
lar es fortalecer el sector pri-
mario majorero”. Apuntó que 
“desde el Cabildo destinamos 
este año más de 8 millones de 
euros en ayudas, lo que supo-
ne un apoyo fundamental para 
mantener la competitividad 
del sector. Sin embargo, falta 
mucho por hacer. Son muchas 
las necesidades de los pro-
fesionales y es fundamental 
coordinarse con los distintos 
agentes para que las ayudas al 
POSEI agrícola que gestiona 
el gobierno autonómico llegue 
a también a los pequeños agri-
cultores, facilitar la profesio-
nalización e incorporación de 
los jóvenes a este sector tradi-
cional o complementar el plan 
de regadío nacional para que 
el agua agrícola llegue a todos 

Cabildo y Gobierno perfilan la hoja de ruta para 
el sector primario en Fuerteventura

los rincones”. 
La primera regidora insular 

destacó que “también es im-
portante desarrollar un regla-

mento específico de la Ley del 
Suelo que facilite la implanta-
ción de la actividad en el te-
rritorio de forma ordenada y 

respetuosa con el entorno. En 
definitiva, marcar la hoja de 
ruta para este y otros asuntos 
de máxima prioridad”.
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Manuel Hernández, parlamentario socialista.

S/C DE TENERIFE

El portavoz de Hacienda del 
Grupo Parlamentario Socia-
lista, Manuel Hernández, acu-
só al actual Gobierno canario 
de “engañar a la ciudadanía” 
y de “perpetrar un regalo fis-
cal” a una minoría que com-
prende las grandes herencias 
del Archipiélago con la modi-
ficación del impuesto de suce-
siones y donaciones. 

Hernández intervino en una 
pregunta del Grupo Socialis-
ta a la Consejería de Hacienda 
y Relaciones con la UE sobre 
la modificación de las bonifi-
caciones en la cuota tributaria 
del Impuesto sobre Sucesio-
nes y Donaciones, en la que 

recordó que esta medida fis-
cal del nuevo Ejecutivo auto-
nómico “no va dirigida a ayu-
dar a las familias que lo están 
pasando mal”, ni tampoco a 
las familias que tienen menos 
recursos, sino que va dirigida 
a ayudar a las clases más pu-
dientes de las islas”.

Para el diputado socialista, 
con esta medida se está bo-
nificando un impuesto cuyo 
objetivo es gravar la riqueza 
no ganada, “que juega un pa-
pel fundamental para acotar 
la desigualdad”, y cuya cuota 
ya estaba bonificada al 99,9% 
para la clase media y trabaja-
dora. “Ustedes se han cargado 
de un plumazo la progresivi-

El PSOE tacha de “regalo fiscal” 
la bonificación al Impuesto de 
Sucesiones del Gobierno canario

PUERTO DEL ROSARIO

Gema Ibáñez Ruiz asumió el 
pasado mes de septiembre su 
cargo como consejera del Par-
tido Popular, que realiza labo-
res de oposición en el Cabildo 
de Fuerteventura. 

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, en nombre de 
toda la Institución insular, dio 
la bienvenida a la nueva con-
sejera al Pleno de la Corpo-
ración. Todos los grupos po-
líticos con representación en 
el Pleno felicitaron a Gema 

Gema Ibáñez, nueva consejera del 
PP en el Cabildo de Fuerteventura

Ibáñez por su nuevo cargo, 
aportando su experiencia y 
dedicación al servicio de los 
ciudadanos de Fuerteventura. 

La nueva consejera popular 
entra en sustitución de la par-
lamentaria María Saavedra, 
quien asumió el acta de con-
sejera en el Cabildo majorero 
tras la renuncia de la candida-
ta, Jessica de León, quien ac-
tualmente ocupa la cartera de 
Turismo en el Gobierno re-
gional que preside Fernando 
Clavijo. 

Natalia Santana, durante una comparecencia parlamentaria.
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dad de la bonificación”.
En este sentido, apuntó que 

las herencias son uno de los 
mecanismos más importantes 
para perpetuar las desigual-
dades entre generaciones, las 
que nacen desde la misma 
cuna. “Y con medidas de este 
tipo lanzan un claro mensaje, 
que es que el Gobierno de CC 
y PP no va a legislar para la 
mayoría social de Canarias”.

Además, acusó al Gobier-
no actual de intentar “engañar 
a la ciudadanía” construyen-
do un relato, como también lo 
están haciendo con el “frau-
de electoral” cometido con la 
promesa de rebajar el IGIC del 
7% al 5%.

Natalia Santana (NC) 
aboga por la implantación 
de la Ley de Servicios 
Sociales
S/C DE TENERIFE

La portavoz parlamentaria 
en materia social de Nueva 
Canarias-Bloque Canarista 
(NC-BC), Natalia Santana, 
consideró en comparecen-
cia parlamentaria que uno 
de los objetivos imperativos 
del Gobierno canario tiene 
que ser la implantación de la 
Ley de Servicios Sociales en 
“toda su plenitud”. Santana 
abogó por desarrollar la figu-
ra del asistente personal, sol-
ventar las trabas para acceder 
a la Renta de Ciudadanía y 
apostar por un pacto contra 
la pobreza, además de poner 
en marcha el chat de apoyo 
emocional gratuito para los 
jóvenes a través de Whasts-

App, aprobado por la Cáma-
ra la pasada legislatura. La 
diputada de Nueva Canarias 
evidenció su preocupación 
por las consecuencias de la 
posición del jefe del Ejecu-
tivo de CC y el PP, Fernando 
Clavijo, quien tachó de “des-
control” el gasto sanitario y 
social del pacto de progreso 
en la X Legislatura. 

Durante la comparecencia 
de la consejera de Bienestar 
Social, Igualdad, Juventud, 
Infancia y Familias, Can-
delaria Delgado, y la poste-
rior del Diputado del Común 
ante la comisión de Disca-
pacidad, Santana ratificó el 
compromiso de NC-BC por 
estas políticas sectoriales.

Gema Ibáñez, nueva consejera del Partido Popular en el Cabildo de Fuerteventura.
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La reforma normativa será uno de los retos de la Consejería 
regional de Turismo para esta legislatura

Jessica de León, durante la comisión parlamentaria. 

lDe León hace hincapié en comisión parlamentaria sobre la necesidad de aumentar el gasto en destino de los visitantes

Economía

El Ayuntamiento capitalino 
organiza unas Jornadas sobre 
Consumo Responsable y 
Economía Circular
PUERTO DEL ROSARIO

La Concejalía de Economía y 
Hacienda, Industria, Energía y 
Consumo de Puerto del Rosa-
rio ha preparado unas Jornadas 
de Consumo Responsable y 
Economía Circular, que se ce-
lebrarán los próximos 26 y 27 
de octubre en el Hotel El Mira-
dor, con el objetivo de poten-
ciar los tres principios sobre 
los que se basa la economía 
circular (eliminar los residuos 
y la contaminación, hacer cir-
cular productos y materiales y 
regenerar la naturaleza).

Se trata de unas jornadas con 
una clara orientación prácti-
ca, en el que se desgranarán 
los principales elementos es-
tructurantes de la transición 

económica, la normativa es-
tatal y autonómica y las opor-
tunidades de implantación de 
la economía circular, además 
de exponer ejemplos reales 
de empresas e instituciones 
que están en pleno proceso de 
implantación de proyectos de 
economía circular, orientando 
su negocio a esta nueva opor-
tunidad de unir medio ambien-
te, resiliencia y eficiencias. 

En palabras del alcalde, Da-
vid de Vera, “apostamos por 
un municipio tecnológico y 
sostenible donde el tejido pro-
ductivo local y su potencia-
ción sean claves para facilitar 
esa transición a este nuevo mo-
delo socioeconómico que con-
juga lo cercano y lo global”.

Redacción
CANARIAS

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jéssica de León, expli-
có en comisión parlamentaria 
los objetivos y las principales 
líneas de actuación que ha fi-
jado la Consejería para esta 
legislatura, dirigidas a cons-
truir una Canarias “más soste-
nible” que cree “más empleo 
y de mejor calidad” y se siga 
posicionando como un destino 
líder en el mundo. 

De León comenzó la com-
parecencia exponiendo la hoja 
de ruta que seguirá el departa-
mento de Turismo, donde uno 
de los mayores retos será “re-
novar por completo el mar-
co normativo turístico en Ca-
narias, formado en gran parte 
por leyes y decretos de entre 
10 y 30 años”. “¿Saben qué se 
ha hecho en los últimos años 
para legislar la actividad tu-
rística? Nada”, denunció la 
consejera, afirmando que “mi-
rar hacia otro lado no es una 
alternativa”. 

Regular el turismo rural y 
las zonas de acampadas, mo-
dernizar la Ley de Incentivos 
para el Desarrollo Turístico, 
o encontrar una solución con-
sensuada al alquiler vacacio-
nal serán algunos de los ob-
jetivos de esta legislatura; un 
nuevo marco normativo en 
el que el hilo conductor será 
la sostenibilidad, tanto a ni-
vel social como económico y 
medioambiental. “Si la activi-
dad turística afecta a todos los 
ámbitos sociales, nuestras re-
formas deben tener en cuenta 
estos aspectos y no seguir tra-
tando al turismo como una in-
dustria al margen de la activi-
dad de Canarias”, explicó.

Otro de los ejes que marcará 
el trabajo de la Consejería será 
el de mejorar la promoción. 
En este sentido, el objetivo es 
lograr que aumente el gasto en 
destino de los visitantes, po-
tenciando segmentos que va-
yan más allá de “nuestro pro-
ducto estrella, el sol y playa” 
y que pueden ser “punteros”, 
como el LGTBI, el deportivo 
o el gastronómico.



Foto de familia de los participantes en la XL edición del ‘Memorial Ramón Castañeyra Góngora’. 

PUERTO DEL ROSARIO

La aparición sorpresa de Juan 
Carlos Lavandera “Lico” por 
la puerta del Pabellón Oasis, 
acompañado de su familia, du-
rante la ceremonia de clausura 
puso un emotivo punto y final 
al especial 40 Aniversario del 
‘Memorial Ramón Castañeyra 
Góngora - 24 Horas de Balon-
cesto’. Fue un aniversario de 
altura, con momentos emoti-
vos como este, una competi-
ción de gran nivel y un espacio 
muy importante para brindar 
un reconocimiento a todas las 
personas que han participado 
en estos 40 años. 

El Especial Showtime gene-
ró una gran expectación, con 
un histórico lleno absoluto en 

el Oasis durante la velada del 
sábado, para disfrutar del car-
tel que encabezaron los Dun-
king Devils. El grupo de ba-
loncesto acrobático llegado 
desde Eslovenia hizo las deli-
cias del público con su caris-
ma y espectaculares mates. 

Alvarito “Reverendo 
Brown” fue el conductor del 
show a los platos de Dj, levan-
tando al público en cada una 
de sus intervenciones. Sus 
scratches también llevaron en 
volandas a JERI, rapero de El 
Charco, que introdujo las te-
máticas del Memorial en sus 
líricas, al igual que Más Dan-
ce Academy llenó de color y 
movimiento el pabellón con 
sus mejores grupos de baile 

El ‘Memorial Ramón Castañeyra Góngora - 24 
Horas de Baloncesto’ celebra su 40 aniversario
•Esta edición, cargada de momentos emotivos, contó con la participación de 51 equipos

PUERTO DEL ROSARIO

150 participantes compitieron 
en la XV Travesía a nado Sol y 
Luna-Memorial Alberto Juez, 
que cubre los 2.200 metros en-
tre los extremos más lejanos 
de Playa de los Pozos a Pla-
ya Blanca. El regreso de esta 
prueba trajo varios récords in-
esperados, como el de veloci-
dad, alcanzado por el ganador 
Yare Cordón del CN Metropo-
le, que hizo un registro de 26 
minutos y 45 segundos.

 El joven nadador se distan-

150 personas participan en la XV 
Travesía a Nado-Memorial Alberto Juez

ció de sus competidores desde 
el inicio y no dio opción a ser 
seguido, sacándoles casi dos 
minutos a la segunda clasifi-
cada, Kennedy Hope, del CN 
Nadamás de Lanzarote. Esta 
segunda marca fue registrada 
como récord de la prueba en 
categoría femenina. Comple-
ta el pódium de la general el 
nadador Jorge García, del CN 
Las Escuevas de Fuerteventu-
ra, uno de los discípulos aven-
tajados del homenajeado en la 
travesía: el gran Alberto Juez.

Las del Norte, ganadoras sénior femenino del memorial. 
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Deportes

de todas las edades. 
Dos equipos del norte ma-

jorero se hicieron con el título 
por primera vez en la compe-
tición sénior. En dos apasio-
nantes finales, Las del Nor-
te y Los Muyayos levantaron 
la copa tras imponerse a dos 
conjuntos ex campeones como 
Taca-Tá y UD Torostostós. En 
Cadete e Infantil, los campeo-
nes fueron los Mambo Kings y 
Los Munchitos, y los subcam-
peones Los GOAT y Las Co-
rrecaminos. En total, partici-
paron 51 equipos. 

Foto de los participantes en la XV Travesía a Nado Sol y Luna- Memorial Alberto Juez.

Los Muyayos alzaron la copa en la categoría sénior masculino. 



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

¿Qué es el maërl? El nom-
bre maërl deriva del bretón: 

«terreno de margas». Hace re-
ferencia a que los fondos de 
maërl están formados básica-
mente por algas calcáreas ro-
dofitas de vida libre que for-
man rodolitos, que presentan 
densidades variables llegan-
do a acumularse en grandes 
cantidades y que crecen sobre 
sustratos primarios de fondos 
sedimentarios de distinta na-
turaleza, desde fangos, arenas 
gruesas, gravas, guijarros has-
ta otros fondos detríticos bió-
genos. La capa superficial de 
rodolitos vivos puede desarro-
llarse sobre grandes acumula-
ciones de rodolitos muertos 
que constituyen, en este caso, 
un sustrato secundario que sir-
ve también de soporte a mul-
titud de organismos vegetales 
y animales que crecen sobre 
ellos. Los hábitats de maërl se 
presentan en fondos desde el 
infralitoral a escasa profundi-
dad, hasta el borde de la pla-
taforma continental en condi-
ciones de corriente moderada 
a alta (bien corrientes de olea-
je, de marea o de fondo). La 
profundidad a la que pueden 
llegar a vivir las algas que for-
man los fondos de maërl de-
pende de la transparencia del 
agua. Este tipo de fondo se 
mantiene como consecuencia 
del equilibrio biológico que 
existe entre el crecimiento 
lento de las algas coralináceas 
y su constante destrucción por 
organismos perforantes.

  El maërl tiene un desarrollo 
muy pausado (el crecimiento 
de las algas que forman los ro-
dolitos es muy lento: 1- 2 mm/
año), por lo que figuran entre 
los vegetales marinos más vie-
jos.  Son considerados un re-
curso no renovable. Esta con-

dición promueve la necesidad 
de gestionar adecuadamente 
estos fondos para su conser-
vación y protección. 

Las dos principales especies 
de algas rojas que forman ver-
daderos fondos de maërl, tan-
to en el Atlántico como en el 
Mediterráneo, son Lithotham-
nion corallioides y Phyma-
tolithon calcareum, esta úl-
tima es la especie dominante 
en hábitats de maërl bien es-
tructurados junto con otras 
algas coralináceas, mientras 
que L. corallioides, junto con 
otras rodofitas menos calcifi-
cadas del género Peyssonne-
lia, parece ser más abundan-
te en fondos alterados o con 
mayor contenido en fangos. 
En el Atlántico los hábitats de 
maërl se desarrollan a escasa 
profundidad en comparación 
con las profundidades que al-
canzan en el Mediterráneo.

Los rodolitos son, por lo 
tanto, concreciones de algas 
rojas calcáreas de vida libre 
que ruedan por acción de las 
corrientes oceánicas o debido 
a la bioturbación de organis-
mos. Sus formas pueden va-
riar desde muy ramificada a 
más o menos esferoidal, de-
pendiendo de las condiciones 
hidrodinámicas (sus tamaños 
oscilan entre 1 y 6 - 7 cm). En 
los fondos de rodolitos de las 
costas españolas se han citado 
más de 1.000 especies.  

Las algas rojas o rodofitas 
(filo Rhodophyta, del griego 
ῥόδον, «rosa», y φυτόν, «plan-
ta») son un importante grupo 
de algas que comprende unas 
7.000 especies de una gran di-
versidad de formas y tamaños. 
Su coloración roja es debida al 
pigmento ficoeritrina, que es 
un pigmento ficobilínico (pro-
teína hidrosoluble captadora 
de energía lumínica en ciano-
bacterias y en los rodoplastos 
de ciertas algas como las ro-

dofitas) por lo tanto, se consi-
dera que es un pigmento acce-
sorio que actúa en conjunción 
con la clorofila. Las algas ro-
jas son, prácticamente, mari-
nas (solo 164 especies son de 
agua dulce). Son las algas más 
abundantes en lugares profun-
dos pues sus pigmentos les 
permiten captar las longitudes 
de onda de la luz del Sol que 
penetran más profundamente 
en el agua. Estos pigmentos, 
que absorben la luz azul y re-
flejan la roja, les dan su carac-
terístico color rojizo.

La presencia de algas co-
ralináceas arbusculares (con 
talo articulado) de vida libre 
es común en fondos detríticos 
de Lanzarote y Fuerteventura 
a -25 m. Pero, por ejemplo, en 
Morro Jable existe un fondo 
maërl a partir de -50 m, que se 
extiende hasta -60 m. La espe-
cie dominante es Lithotham-
nion corallioides, que recubre 
totalmente el sustrato arenoso. 
En el estrato basal es también 
muy abundante Peyssonne-
lia de vida libre. En el estrato 
erecto dominan Hypnea cer-
vicornis, Rytiphoea tinncto-
ria, entre otras. Se ha señalado 
que la vegetación de fondos 
blandos (maërl) de estas dos 
islas orientales tiene una gran 
afinidad con los fondos me-
diterráneos de características 
similares.

Importancia del maërl. Es un 
hábitat estructuralmente com-
plejo, perenne y que sustenta 
una gran biodiversidad. Cons-
tituye un soporte físico para la 
fijación de muchas especies 
sésiles de algas, esponjas, po-
liquetos, ascidias, hidrozoos y 
briozoos. La presencia de es-
tas especies aumenta conside-
rablemente la disponibilidad 
de microhábitats que propor-
cionan cobijo a una gran va-
riedad de organismos mó-
viles (moluscos, crustáceos, 

anfípodos, anélidos, equino-
dermos y peces). Estos hábi-
tats se consideran factorías de 
carbono, donde se alcanzan 
producciones anuales de has-
ta 200 g de carbonato cálcico 
(CaCO 3)/m2. El buen estado 
de conservación del hábitat de 
maërl y sus comunidades aso-
ciadas proporcionan indirec-
tamente un elevado valor eco-
nómico: en sus fondos habitan 
especies de peces y crustáceos 
de alto valor comercial. 

Amenzas. Impactos direc-
tos e indirectos producidos 
por las actividades pesqueras, 
tanto de arrastre como artesa-
nal (de trasmallo y palangre 
de fondo). Creación de playas 
artificiales y estructuras coste-
ras. Eutrofización e invasión 
por especies alóctonas como 
la macroalga invasora Cau-
lerpa cylindracea. 

Estas amenazas hacen que 
sea cada vez más necesario 
conocer el área de distribu-
ción de maërl para poder ga-
rantizar su protección.

Curiosidades. A los extrac-
tos de algas se les achacan 
muchas propiedades de inte-
rés para la cosmética. Según 
el género y el origen, contie-
nen lípidos, proteínas, vita-
minas, diversos ingredientes 
con efectos antibacterianos 
y una elevada proporción de 
minerales. Tienen un efecto 

hidratante, revitalizante y re-
mineralizante, pero también 
pueden estimular la circula-
ción sanguínea y la renova-
ción celular. 

Un análisis bioquímico de 
los extractos de una especie de 
Peyssonnelia contenían áci-
dos peyssonoicos A-B que son 
inhibidores del crecimiento de 
bacterias (Pseudoalteromo-
nas bacteriolytica) y hongos 
patógenos (Lindra thalas-
siae) de algas marinas. Tam-
bién se probaron estos ácidos 
para determinar la inhibición 
de líneas celulares de cáncer 
de ovario humano y se obser-
vó actividad inhibidora. 

Se encontró también que 
esta especie inhibió otro hon-
go patógeno, Dendryphie-
lla salina, pero no a través 
de los ácidos peyssonoicos 
A - B, lo que sugiere que tie-
ne otros metabolitos secunda-
rios para defenderse contra el 
hongo (que permanecen inex-
plorados). Todos estos hallaz-
gos sugieren el potencial far-
macéutico de Peyssonnelia y 
justifican más investigaciones 
sobre los componentes quími-
cos de este género.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay 
un modo de que ella perdure: 
respetarla y servirle.

Las algas y el maërl
en Fuerteventura y Lanzarote

En las islas de Lanzarote y Fuerteventura existen comunidades algales bien desarrolladas, con especies de algas 
erectas hasta casi los -60 m de profundidad. Estas comunidades se hallan tanto en fondos blandos (maërl) como en 
fondos rocosos. En las costas de Fuerteventura se han identificado alrededor de 350 especies vegetales marinas, de las 
que la mayoría son algas. Las algas rojas o Rhodophyta son el grupo dominante con unas 200 especies.

Imagen de maërl. /FOTO: RODRIGO RIERA.

Entorno
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José Juan Torres, Rayco León, Nuria Cabrera y Sonia Álamo, durante la inauguración de la exposición.

LA FOTONOTICIA

LAS VOCES QUE APAGARON EL SILENCIO. 350 alumnos y alumnas de los centros educativos CEIP 
Valles de Ortega, CEIP Francisca Pérez, CEIP Tarajalejo, CEIP Gran Tarajal y CEIP Cristóbal García Blairzy 
pudieron disfrutar de la obra de teatro Las voces que apagaron el silencio, realizada por el PFAE ‘Cultureando 
Fuerteventura’. La obra pone en el centro a la mujer majorera, rescatado, además, la memoria de la Isla.

Cultura
‘Miradas después del camino’, hasta 
el 30 de octubre en Casa Doctor Mena

VIOLETA CHACÓN

La bruma de 
dormir

Manual de Supervivencia

Ha llegado el momento del año en el que la estación nos 
va llevando para adentro. Junto a la fortuna de vivir en 
esta isla que nos regala buen tiempo, grandes exten-

siones de arenas varias donde poner los pies y salir ensalitra-
da; tenemos la desventaja de no poder disfrutar de los colores 
naranjas que regala el otoño. Y está bien, este es nuestro entor-
no. Al que queremos y aquel que es bueno de corazón, respeta, 
acepta y cuida.

Y dentro de este otoño primaveral tenemos también que acep-
tar los cambios de hora que cada año nos hacen. Dos cambios, 
por si una fuera poca. Si te digo la verdad, este baile de horas 
yo no lo termino de entender.

El otoño descafeinado que vivimos por aquí trae menos ho-
ras de luz, lo que nos facilita la entrada en casa. Y con todo el 
tiempo que vamos a pasar en nuestros aposentos, debería im-
portarnos muy mucho el construir un sitio donde nos sintamos 
abrazados, no uno del que queramos salir corriendo. Desde lue-
go a mí me ocupa bastante en mis pensamientos. Cada cosa que 
entra en casa está pensada. Huyo de los sitios recargados, don-
de me parece que casi no puedo respirar. MarieKondo me hizo 
minimalista y elevó mi gusto por el orden a niveles infinitos. 
Y después de dos libros y no sé cuántos documentales, viene 
ahora a decirnos que con tres hijos no se puede... ¡Ay Marie! 
Tú me lo perdonas, pero igual esto te lo tenías que haber pen-
sado antes de sacar tu dedo acusador, que bien que te luciste 
llamándonos “flojitas”.

La cosa es que, en mi caso, mientras tuve a la hija chica, hice 
lo que pude. Durante casi diez años el salón tuvo un rincón enor-
me dedicado a juguetes y dispersiones varias. A veces miraba 
aquel rincón y me estresaba solo de verlo. Entonces me acorda-
ba de mi madre y su tan famosa frase de: todo pasa. Y después 
de un suspiro profundo, lo dejaba estar. Tenía claro que llega-
ría un día en que aquellos juguetes saldrían de aquel rincón.

Yo quería una casa que me acogiera, pero a veces, solo a ve-
ces, hay cosas que no tocan. Y haces lo que puedes con lo que 
tienes. Mi orden, y mi abrazo en aquellos días, lo centré en mi 
cama. En regalarme el mejor descanso posible, algo que sigo 
manteniendo. Me compré unas buenas sábanas, unas de un te-
jido fresco y que no hicieran pelotillas al tercer lavado. ¿Hay 
algo más desagradable que las pelotillas en una sábana? Lo re-
maté con un nórdico ligero, que abriga pero no te asa, y lo cu-
brí con alguno de mis quilts. Cualquiera de los que cosí durante 
horas con mis manos, allá por los dosmiles, pero que tenía bien 
guardados en el armario. Di por acabada la etapa de solo con-
templarlos. Me dediqué a usar uno cada mes. Pero no termina 
ahí mi rutina mágica de descanso. 

De los años universitarios y de compartir piso con mis amigas 
me traje algunas manías. Como la de no tener cortina de plásti-
co en la ducha y la de ponerle colonia a la cama antes de hacer-
la. En aquellos días teníamos un difusor comprado en el “150” 
que después pasaron a llamarse “Todo a un euro”; rellenado de 
colonia de bebés. Rociábamos las camas con la colonia y cuan-
do llegaba la noche y te metías entre las sábanas, un delicioso 
aroma, fresco y tierno, nos recibía. Hoy todo es moderno y exis-
te en el mercado una gran variedad de brumas de noche, de un 
montón de aromas y marcas. Me he pasado del olor de bebé a 
la lavanda, que favorece el descanso y la relajación. Cada vez 
que llego a la cama, siento que me acoge la de un hotel de cin-
co estrellas. Esta es la pequeña cosa que cambia el simple acto 
de meterte en la cama. 
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más de 2.500 fotografías y 
el resultado son 70 personas 
retratadas”.

La exposición ‘Miradas 
después del camino’ nació 
con el objetivo de crear un ar-
chivo del peregrino con retra-
tos individuales de aquellos 
que realizan el camino hacia 
la Peña. Durante la peregrina-
ción de 2022, José Juan Torres 
inmortalizó a los caminantes 
que llegaban al entorno de la 
Vega de Río Palmas. Las fo-
tografías se tomaron en un 
estudio fotográfico instalado 
junto al santuario de Nuestra 
Señora de La Peña, para rea-
lizar retratos individuales de 
los peregrinos que recorrie-
ron el camino.

AMPUYENTA

Museos de Fuerteventura 
muestra hasta el próximo 30 
de octubre los retratos de los 
peregrinos y peregrinas que 
recorren el camino hacia La 
Peña a través de la exposi-
ción fotográfica ‘Miradas 
después del camino’. La co-
lección del artista majorero 
José Juan Torres podrá vi-
sitarse tanto en la plaza de 
Nuestra Señora de La Peña, 
en la Vega de Río Palmas, así 
como en Casa Doctor Mena 
de la Ampuyenta. En este 
último espacio, el horario 
de visita es de martes a sába-
do, de 10.00 a 17.00 horas.

“En septiembre todos los 
caminos y las miradas van 

hacia La Peña. En este caso, 
Museos de Fuerteventura 
también se pone al servi-
cio de la peregrinación, con 
un proyecto que pone al ca-
minante como protagonis-
ta, con fotografías donde se 
ve la tierra, el cansancio y 
la alegría de culminar el tra-
yecto hacia la Vega”, expli-
có el consejero de Cultura y 
Museos de Fuerteventura, 
Rayco León, durante la in-
auguración de la muestra.

Por su parte, el artista 
José Juan Torres detalló que 
el proyecto plasma “los re-
tratos de los peregrinos y 
peregrinas en primera per-
sona, mirando directamen-
te a la cámara. Se hicieron 
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Cultura

Más de 30 escritores participan en la XXXIII edición 
de la Feria del Libro de Fuerteventura
lEl Cabildo de Fuerteventura rinde homenaje al escritor Alexis Ravelo, fallecido a principios de este 
año, quien mantuvo una estrecha relación con la feria del libro majorera

Rayco León, Lola García y Enrique Soler, durante la presentación de la Feria del Libro de Fuerteventura.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Javier Cercas, Marta Sanz, 
Lucía Lijtmaer, Juan Luis Ar-
suaga, Ignacio Martínez de 
Pisón y Alana S. Portero son 
algunos de los cerca de 30 au-
tores que estarán presentes en 
la Feria del Libro de Fuerte-
ventura, que se celebra del 18 
al 22 de octubre en la plaza del 
Palacio de Formación y Con-
gresos de la Isla.

La XXXIII Feria del Libro 
de Fuerteventura es una edi-
ción que dedicada a las bi-
bliotecas, coincidiendo con 
el 40 aniversario de la crea-
ción de la Biblioteca Insular. 
Al acto de presentación de la 
feria acudieron la presidenta 
del Cabildo de Fuerteventu-
ra, Lola García; el consejero 
de Cultura, Rayco León; y el 
concejal de Cultura del Ayun-
tamiento de Puerto del Rosa-
rio, Enrique Soler.

Para la presidenta Lola Gar-
cía, “la Feria del Libro es mu-
cho más que una feria. Es un 
encuentro cultural que permi-
te hacer llegar la lectura y el 
arte a personas de toda la Isla. 
Así lo confirman sus más de 
treinta ediciones, dando voz a 
los autores canarios. Este año, 
además, participan más escri-
tores majoreros que nunca”.

García destacó el papel de 

la Biblioteca Insular, “por ese 
impulso de hacer llegar la lec-
tura a las personas de Fuerte-
ventura, no solo con la Feria 
Insular del Libro, sino durante 
todo el año”, concluyó.

Según expuso el conseje-
ro Rayco León, “esta es una 
edición muy especial, porque 
durante todo el año se ha ido 
conmemorando el cuarenta 
aniversario del Centro Biblio-
tecario Insular. Cuarenta años 
difundiendo la literatura y la 
lectura en Fuerteventura”.

“La Feria del Libro está 
orientada todas las edades, 
con actividades como talleres 
de elaboración de cómics o li-
teratura creativa. También la 
participación de las librerías y 
editoriales, así como encuen-
tros con grandes escritores, 
además de otras actividades 
artísticas de música y teatro, 
donde la palabra siempre tiene 
un papel protagonista”, añadió 
el consejero.

Asimismo, el concejal En-
rique Soler agradeció al Ca-
bildo por el desarrollo de la 
feria en el municipio, espe-
rando que sea todo un éxito de 
participación.

La Feria del Libro cuenta 
este año con el escritor y di-
rector del Instituto Cervantes, 
Luis García Montero, como 
pregonero. Javier Cercas, au-
tor de novelas como Soldados 

de Salaminas o El impostor
protagonizará “El escritor y 
tú” el jueves 19, ciclo que este 
2023 cumple diez años.

Hasta la feria se acercarán 
una treintena de autores para 
presentar sus novedades edi-
toriales: Ignacio Martínez de 
Pisón, Pablo Rivero, Susana 
Martín Gijón, Lucía Lijtmaer, 
Alana S. Portero, Marta Sanz, 
Miguel Ángel Hernández, 
Annika Brunke, Laura Ferre-
ro, Juan Luis Arsuaga, Aida 
González Rossi, Alicia Llare-
na, Víctor del Árbol, Maruja 
Salgado y Nieves Rodríguez 

Rivera.
Junto a ellos presentarán 

novedad los autores majore-
ros Violeta Chacón, Marcos 
Hormiga, Domingo Fuentes 
y Dolores Felipe. Además, 
el viernes 20 tendrá lugar la 
mesa redonda “Escribir en 
Fuerteventura” con la presen-
cia de los escritores de la Isla 
como son Figu García, Rosa-
rio Sanz, Soledad Montelon-
go y Carlos David Gutiérrez 
Robayna.

HOMENAJE A RAVELO. A princi-
pios de este año fallecía el es-

critor grancanario Alexis Ra-
velo, uno de los autores más 
importantes de la novela negra 
en España. La vinculación de 
Alexis con la Feria del Libro 
de Fuerteventura fue siempre 
muy estrecha. La organización 
de la Feria ha querido este año 
homenajear al creador de Ela-
dio Monroy con un homenaje 
que lleva por título “Leyendo 
a Alexis Ravelo”, dirigido por 
el profesor de Literatura de la 
ULPGC y amigo del autor An-
tonio Becerra. Además, se en-
tregará por primera vez el Pre-
mio Alexis Ravelo.



M. Quintero PUERTO DEL ROSARIO

-Este mes de octubre pre-
senta su tercer libro y se-
gunda novela y lo hace de 
nuevo con otro manual…
-(Se ríe) Parece que yo mis-
ma me he encasillado y me he 
puesto la etiqueta de redacto-
ra de manuales. Estoy tan a 
gusto con ella que no me la 
quiero quitar.
-Estamos hablando de 
Manual de Verano. ¿Pue-
de adelantar algo de su 
argumento?
-La primera novel fue Manual 
de Primavera y me compro-
metí conmigo misma en sa-
car un manual estacional a 
través de un diario novela-
do de una persona. La idea es 
la de, a vista de pájaro y un 
poco como “la mosca” de Lola 
Flores, ver qué le pasa a esa 
persona, según las decisiones 
que va tomando y las viven-
cias que tiene durante un año. 
Me pareció romántico poner-
lo a través de estaciones.
-¿Qué puede decir acerca de 
los personajes?
-La protagonista principal es 
Sonia, una chica de 30 años 
que se enfrenta a una crisis 
existencial 360 grados por-
que tiene una crisis personal, 
profesional,… en plena pan-
demia de 2020. Hay también 
un personaje conductor que va 
adquiriendo más importancia 
conforme avanza la historia, 
que es Pedro, que conoce a 

Sonia y cuyo perfil profesio-
nal de ella le viene perfecto 
para solventar un problema. 
Ese problema es una herencia, 
un regalo envenado que dejan 
a veces, que le deja su tía En-
riqueta, que le deja la labor de 
ordenar toda su vida escrita. 
Enriqueta es la tía de Pedro, 
pero también una mujer em-
poderad, majorera, que mue-
re y que dejó escrita su vida. 
-¿Se puede leer Manual de 
Verano sin haber leído antes 
Manual de Primavera?
-No se debe porque la historia 
quedaría a la mitad. Manual 
de Primavera empieza el 1 de 
enero de 2020 y termina el 31 
de mayo de ese año; es más 
invierno que primavera, real-
mente. Y Manual de Verano
empieza el 1 de junio de 2020 
y termina el 30 de septiembre 
de 2020. Es una consecución 
de días y, por tanto, si te pier-
des la primera parte, podrías 
quedar descolgada. 
-Con Manual de Adviento, 
ofreció a los lectores pau-
tas para crear anclajes; con 
Manual de Primaveras, pau-
tas para afrontar momen-
tos de crisis. ¿Qué pueden 
encontrar en el Manual de 
Verano?
-En el Manual de Primavera
están las primeras instruc-
ciones para supervivir, que 
no sobrevivir, mientras que 
en el Manual de Verano está 
la segunda parte de esas ins-

trucciones. Siempre dije que 
quien leyera el primero po-
dría encontrar instrucciones 
para florecer si las necesita-
ba; en el Manual de Verano
puede encontrar esas instruc-
ciones para vivir un verano 
de los que te guardas en el re-
cuerdo y que también te sirve 
de anclaje.
-Entiendo que le gusta mu-
cho estructurar el tiempo.
-¡Sí! (se ríe). Voy a la frase 
manida: soy ingeniera y lo 
mío es meter en cajitas, orde-
nar y sistematizar. No veo la 
vida de otra manera; la vida es 
compleja y tendemos al caos: 
somos entrópicos. El orden, 
la paz y la calma los encuen-
tro ordenando las cosas, por 
lo menos para tener la sensa-
ción de que tengo el control 
sobre ciertas cosas. La prácti-
ca hace al maestro, pero orde-
nando las cosas todo se aclara.
-¿Habrá más “manuales”?
-Habrá un Manual de Otoño y 
luego de Invierno, por supues-
to. Estarán las cuatro estacio-
nes y es probable que haya al-
gún “manual” extra… lo dejo 
caer.
-En los libros anteriores ha 

dejado caer algún dato bio-
gráfico. ¿En Manual de Ve-
rano vuelve a hacer una 
introspección?
-Así es. Digamos que en este 
Manual de Verano hay otros 
hitos históricos de mi vida. 
Una vez que coges el teclado, 
porque lo del bolígrafo quedó 
atrás, cualquier suceso, fra-
se o acontecimiento que me 
llame la atención es suscepti-
ble de aparecer en un manual. 
Hago un aviso a navegantes 
(vuelve a reírse). Es decir, 
nada es real sino todo aquello 
que no es mentira. Tengo re-
ferencias de todo tipo, por lo 
que puede ser que alguien se 
reconozca; tendrá que ver con 
esa persona, a lo mejor no o a 
lo mejor sí, porque cada cual 
construye su historia.
-Vuelve a utilizar Fuerte-
ventura como escenario, 
¿no?
-Fuerteventura será un re-
ferente no solo en este libro 
sino, probablemente, en todos 
los que escriba. Yo no me pue-
do abstraer del sitio en el que 
estoy, y el sitio en el que es-
toy no solo me da sustento y 
me da raíz, sino que me nutre 

desde el punto de vista de la 
inspiración. Para mí, Fuerte-
ventura es necesaria. 
-El 21 de octubre presen-
ta Manual de Verano en la 
Feria del Libro de Fuer-
teventura. ¿Cree que ten-
drá el mismo reconocimien-
to que tuvo con Manual de 
Primavera?
-No sabría decir, porque Ma-
nual de Primavera me sor-
prendió muchísimo. Espera-
ba que la primera edición se 
vendiera: mi familia es gran-
de y sé que me apoya. Pero te-
ner que hacer varias ediciones 
de Manual de Primavera fue 
una grata sorpresa. Además, 
se generó todo un movimien-
to en un año y he cosechado 
una serie de vivencias que 
nunca imaginé. En el último 
año he estado en la Feria del 
Libro de Tenerife, me han lla-
mado para dar talleres de es-
critura, he compartido mesa 
con otros escritores,… Ahora 
tengo ese mismo miedo, por-
que el síndrome del impostor 
está siempre presente. Espero 
que quienes leyeron Manual 
de Primavera disfruten ahora 
con Manual de Verano. 

“Cualquier suceso o 
frase que me llame la 
atención es susceptible 
de aparecer en un 
manual”
Tras publicar Manual de Adviento y 
Manual de Primavera, esta escritora 
majorera presenta el 21 de octubre, 
en el marco de la Feria del Libro de 
Fuerteventura, su segunda novela, 
Manual de Verano

Violeta Chacón Méndez, junto a su última novela Manual de Verano.

Cultura
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VIOLETA CHACÓN MÉNDEZ
lESCRITORA
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Alumbrado
El correcto estado de las luces de un vehículo y su uso adecuado no solo permiten que el conductor sea visto en 
la carretera, sino que  también evita accidentes

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Debemos recomendar el uso 
del alumbrado de cruce o cor-
to alcance durante todo el 
día, siendo muy importante, 
especialmente en carreteras, 
ya que eso nos permitirá ser 
vistos por el resto de usuarios, 
evitando con ello posibles ac-
cidentes, tanto en atropellos a 
peatones como en los casos en 
los que el que circula en senti-
do contrario intenta adelantar 
porque no hay visto la presen-
cia de nuestro vehículo.

Debemos preocuparnos de 
que funcionen adecuadamente 
todos y cada uno de los distin-
tos sistemas de alumbrado, se-
ñalización,... Algunos vehícu-
los circulan tan sucios debido 
al barro, tierra, etc., que no se 
ven los sistemas de alumbra-
do, indicadores, placa de ma-
tricula e, incluso, ni siquiera 
los dispositivos reflectantes 
(catadióptricos).

Suele ocurrir, que solo revi-
samos el funcionamiento de 
los mismos cuando nos toca 
la correspondiente inspección 
técnica del vehículo (ITV).

Cierto es que actualmente, 

los vehículos vienen dotados 
de alumbrado diurno, luces 
que automáticamente ilumi-
nan por delante, principalmen-
te para ser vistos.

Recordamos que entre la 
puesta y la salida del sol, como 
norma general, debemos utili-
zar el alumbrado que corres-
ponda. Sin embargo, observa-
mos que algunos conductores 
tardan demasiado en encender 
las luces, suponiendo un peli-
gro para sí mismos y para el 
resto de usuarios.

Algunos circulan de noche 
solo con la luz de posición, y, 
aunque estén dentro de pobla-
do, deben circular con luz de 
cruce o corto alcance. 

Cuando se den las cuatro 
circunstancias a la vez (fue-
ra de poblado, vía insuficien-
temente iluminada, no des-
lumbre y circule a más de 40 
km/h), se deberá usar la luz 
de carretera o largo alcance.

Aunque es posible regular 
la altura del haz luminoso, por 
ejemplo si llevamos mucho 
peso detrás, las luces pueden 
deslumbrar a otros usuarios, 
por lo que existe un regula-
dor para ello; pero, cuando 
el alumbrado no es el correc-

to por otros motivos, debemos 
visitar un taller autorizado 
para revisar dicho alumbrado.

Cuando otro vehículo nos 
deslumbra, no debemos com-
batirlo con nuestro alumbrado 
más potente, aunque sí pode-
mos advertirle con pequeñas 

ráfagas de la situación. En 
caso necesario debemos dis-
minuir la velocidad hasta de-
tenernos, si fuera preciso.

Con respecto a las luces an-
tiniebla, queremos recordar a 
los conductores que la luz an-
tiniebla delantera no se pue-

de usar sin motivo justifica-
do, así como la luz antiniebla 
trasera solo se puede usar si 
existen circunstancias es-
pecialmente desfavorables, 
como niebla densa, nubes de 
polvo o humo densa  o con 
lluvia muy intensa.

Alumbrado delantero de un vehículo tipo turismo.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

A lo largo de la decimo-
nónica centuria pode-
mos situar el inicio de 

una corriente viajera, y aven-
turera, que cada vez ganaba 
más adeptos y que desembo-
caría, mucho más tarde -tras la 
Segunda Guerra Mundial-, en 
lo que hoy conocemos como 
“turismo de masas”.

Si bien nuestro archipiéla-
go siempre llamó la atención 
de innumerables hombres de 
ciencia que se entretuvieron 
en su paso por las Islas en na-
rrar su estancia en las mismas, 
no en vano ser las únicas is-
las de la Macaronesia que se 
habitaron desde la Antigüe-
dad y citarse por varios au-
tores clásicos, solo en las úl-
timas décadas estos escritos 
han captado la atención de 
historiadores, geólogos, botá-
nicos, filólogos… pudiendo al 
presente contar con cada vez 
más numerosas traducciones 
de sus obras. 

Estos estudios y descripcio-
nes nos ofrecen la visión del 
territorio canario y sus gentes 
desde el criterio de visitantes 
llegados de sociedades mucho 
más desarrolladas, aportando 
con ello una comparativa que 
difícilmente puede obtenerse 
en los escritos de los propios 
nativos.

Si bien no fue usual que en 
su visita a las islas los viajeros 
pasaran a otras que no fueran 
las de Gran Canaria, Tenerife 
y/o La Palma, salvo contadas 
excepciones -caso de George 
Glas-, ya para la segunda mi-
tad del siglo XIX y para el XX 
esta dinámica se rompió. Gra-
cias al interés del propio indi-
viduo en conocer la realidad 
de todos los territorios cana-
rios o a interesarse por la flo-
ra, fauna y geología de cada 
peñasco, hoy podemos contar 
con documentos que nos per-
miten aproximarnos a la aún 
poco estudiada Fuerteventura 
del diecinueve.

El francés Eugène Pégot-
Ogier, originario de Toulouse, 
procedía de una familia aristo-
crática -y con ello acomodada- 
que había recibido una buena 
educación, alcanzando a ser 
discípulo del botánico Alfred 
Moquin-Tandon, uno de los 
colaboradores de Sabino Ber-
thelot en su “Historia Natural 
de las Islas Canarias”. No obs-
tante, también haber recibido 
formación en el campo comer-

cial y mercantil. Aunque exis-
ten muchas sombras en su bio-
grafía, sí podemos afirmar que 
se le llegó a conocer como el 
Barón Ogier, llegando a viajar 
por buena parte de Europa y a 
ostentar cierto renombre por 
su participación en la políti-
ca y en asuntos empresariales, 
amén de haber ejercido como 
diplomático francés en varios 
territorios.

Su descripción y notas de 
Fuerteventura -a raíz de su vi-
sita en 1868- se inician con la 
ya clásica denominación de 
Planaria que, según múltiples 
autores, diera Plinio a nuestra 
isla. Indicando que la misma 
tenía 100 kilómetros de largo y 
25 de ancho, fijando su super-
ficie en 1.722 km cuadrados, 
siendo la segunda más exten-
sa, solo superada por Tenerife.

Señalaba que se encontraba 
dividida en dos -“Gran Tierra” 
y la península de Jandía-, se-
paradas ambas por un istmo. 
Abundando, además, que el 
mejor de todos sus puertos era 
el de la capital, “Puerto de las 
Cabras”, que en ese entonces 

contaba con menos de 1.000 
habitantes, destacando del res-
to del territorio, en el que su 
población era mínima.

Acerca de su topografía 
apuntaba -erróneamente- que 
la mayor altitud se alcanzaba 
en el pico de El Fraile, en la 
península de Jandía, con ape-
nas 1.500 pies. Indicaba que 
las colinas eran bajas y las on-
dulaciones del terreno eran 
regulares, destacando que en 
el centro de la Isla la cadena 
montañosa que la atravesaba 
se abría en dos.

Concretaba que, avanzando 
desde la costa, el terreno ape-
nas se elevaba, presentándose 
todo seco y árido, sin ningún 
manantial, nombrando única-
mente un “arroyuelo”, el Río 
Palmas, “con palmeras en sus 
orillas y que desemboca en el 
puerto de La Peña”.

Apuntaba que la península 
de Jandía no estaba habitada, 
siendo empleada por los habi-
tantes para mandar allí “a guar-
dar sus ganados”, ignorando 
con ello que el núcleo de Co-
fete ya existía en ese entonces.

Destacaba la proximidad de 
Lanzarote -5 leguas-, estiman-
do que en algún momento de-
bieron estar unidas, y la de la 
costa africana, 18 leguas.

Cita que la antigua capital 
-Betancuria- se encontraba 
entonces prácticamente des-
habitada, pues su anterior po-
blación “4.000 o 5.000 almas” 
-toda una exageración- se ha-
bía marchado a Antigua, Casi-
llas o a Puerto de Cabras. De la 
nueva capital exponía que se 
situaba al final de una acoge-
dora bahía, siendo por ese en-
tonces un destacado mercado 
de barrilla y grano, exponien-
do que “a lo largo de la playa 
se han ido alineando algunas 
casas, y como su número es 
cada vez mayor, las calles han 
ido apareciendo: aquí está na-
ciendo una pequeña ciudad”.

Tras destacar la absoluta se-
quía que se daba durante ocho 
meses al año, y la antítesis de 
los clásicos también darle el 
nombre de “Herbania”, pasó a 
afirmar que a esta “playa que-
mada” -Puerto Cabras-, solo 
se venía a vivir por el puerto.

Eugèné Pégot-Ogier, 
un aristócrata francés de paseo por 

Fuerteventura en el siglo XIX

l Aunque con algunos errores en sus anotaciones acerca de Fuerteventura, Pégot describe aspectos de la 
geografía, la sociedad y la economía majorera de 1868, año en que realiza su viaje a la Isla

Acantilados y arco de Cofete en un grabado del geólogo Hartung.
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15 años creciendo
con Fuerteventura

...contigo...

Orgullosos de nuestra
tierra, de nuestra gente,

de Fuerteventura

INFORMACIÓN DE FUERTEVENTURA ACTUALIZADA AL DÍA

INVIERTE EN PUBLICIDAD Y APUESTA POR TU NEGOCIO

El Enfoque de Fuerteventura 80.000
Lectores 625 22 49 04

Adentrándose por el terri-
torio llegó hasta Antigua, im-
portante pueblo situado en el 
centro de la Isla, desde el que 
se hacía el gran comercio de 
la barrilla. De allí partió ha-
cia Betancuria, indicando 
que la misma había conserva-
do intacto su carácter gótico, 
propio de la época de la con-
quista,… señalando que, al no 
poseer ninguna “industria”, su 
población se había reducido 
a apenas 700 u 800 habitan-
tes. Fundada por el norman-
do Jean de Bethencourt, juga-
ba con la posibilidad de que 
durante mucho tiempo tras la 
conquista allí se siguiera ha-
blando francés, incluso tras 
la llegada de los españoles, si 
bien en el momento de su vi-
sita ya no quedaba ni rastro 
de ese idioma, ignorando con 
ello su pervivencia en algunos 
apellidos, caso de Berriel, Go-
par o Dumpiérrez.

En su recorrido se entre-
tuvo en señalar que la parro-
quia del lugar no era otra cosa 
que el resultado de ampliar la 
capillita que en su momento 
mandó construir el conquista-
dor Jean de Bethencourt y que 
habría sido nominada como 
Ntra. Sra. de Bethencourt. Su 
primer capellán y párroco fue 
Micer Jean Le Verrier, que ha-
bría habitado en Betancuria el 
resto de su vida “muy a gus-
to”, según la crónica.

Acerca de don Diego de He-
rrera -señor feudatario de las 
cuatro primeras islas conquis-
tadas- fue el que mandó levan-
tar el convento de San Buena-
ventura. En el mismo, según 
Pégot, ordenó poner su sepul-

ral: electores: 653; elegibles: 
432. Escuelas: 7 masculinas y 
1 femenina (148 alumnos y 35 
alumnas).

“La isla está comunicada 
con Lanzarote, y ambas con 
Gran Canaria mediante un 
servicio de sendos veleros que 
cubren el trayecto cuatro ve-
ces al mes”.

Acerca de la cabaña gana-
dera indicaba que se compo-
nía de un total de 20.545 ani-
males, los siguientes: bueyes 
(1.488), caballos (104), mu-
los (9), asnos (665), ovejas 
(7.887), cabras (2.790), cerdos 
(96) y camellos (632).

Referente a la producción 
agrícola señalaba un total de 
4.600 fanegas de trigo, 16 de 
cebada, 23.900 de centeno y 
880 de millo.

Resulta evidente que el au-
tor confundió la cebada con 
el centeno y viceversa, pues 
Fuerteventura siempre fue tie-
rra de cebada, de tal modo que 
quizás en la cabaña ganade-
ra exista algún que otro error, 
más difícil de precisar.

Para esas fechas, respecto a 
la marina, exponía que exis-
tían un total de 1.753 embar-
caciones: 1.728 de cabotaje y 
25 de altura. Algo que llama 
poderosamente la atención, 
especialmente si considera-
mos que siempre se habló de 
una isla que vivía de espal-
das al mar. Sin duda un nue-
vo error o una exageración 
podrían ser la causa de aportar 
esas cifras.

Por fin, concluye señalando 
que el total de cartas distribui-
das en la Isla en ese año 1868 
fue de 7.888.

enriquecía la Isla, pero equi-
vocándose en una afirmación 
casi salomónica: “sin embar-
go, nunca podrá atraer al turis-
ta, pues su relieve llano le im-
pide tener esos accidentes del 
terreno que tanto cautivan y 
asombran al visitante. Esa tie-
rra árida la priva de la frescu-
ra y verdor que tanto agradan 
a la vista. Solo su flora resulta 
interesante para un naturalista, 
así como la calidad de sus sue-
los lo es para un geólogo, ya 
que en ellos se puede leer el li-
bro abierto de África, de la que 
es sin duda una parte separada. 
Una cadena de islotes y bajíos 
la convierten en gemela de 
Lanzarote, con la que estuvo 
unida en los primeros tiempos, 
según relatan los navegantes”.

Como apéndice final de su 
obra, el autor se entretuvo en 
aportar datos del conjunto del 
archipiélago, así como de cada 
una de sus islas. Sobre la nues-
tra aportó los siguientes datos:

Localidades: ciudades: 
1; pueblos: 21. Población: 
10.996 (5.369 hombres y 
5.627 mujeres). No saben leer: 
8.895 (4.108 hombres y 4.787 
mujeres). Eclesiásticos: 11. 
Funcionarios estatales: 1; pro-
vinciales: 1; municipales: 17. 
Ejército (alistados): 29. Tra-
bajadores del campo: 1.856. 
Criados: 287 hombres y 150 
mujeres. Capitanes de marina: 
2. Marineros: 21. Abogados: 
1. Médicos: 1. Industriales: 
14. Trabajadores en fincas: 
103. Lisiados: 27. Nacimien-
tos anuales: 426. Fallecimien-
tos: 254. Emigración en 1857: 
71 (la emigración ha cesado). 
Elefantiasis: 7. Censo electo-

los ojos y perdió la vistante. 
También hablaba del milagro 
de ese fraile, que tras haber-
se partido un diente comien-
do támaras, fue santificado 
con el milagro de una palme-
ra que daba su fruto sin hueso.

También acerca de San Die-
go narra otra de sus historias, 
mucho más desconocida. Se 
trata de la de un piadoso ve-
cino que se confesaba con el 
fraile y que, había hecho el 
voto de castidad, pero sin to-
mar los hábitos para no con-
trariar a su familia,… y se es-
taba quedando en los huesos. 
Ante ello, el santo, quien era 
conocedor de su gusto tan-
to por las támaras sin hue-
so como por las perdices gui-
sadas, decidió mandarle una 
bien asada, a bien de que su 
castigado estómago se recon-
fortara por sus continuas pri-
vaciones. Al ave tan bien asa-
da, ante tan casto comensal, 
milagrosamente, le volvieron 
a crecer las plumas una a una 
para, finalmente, salir volan-
do. Destaca, además, Pégot 
que un curioso cuadro que re-
presentaba el milagro culina-
rio fue enviado a Francia por 
el cónsul, teniendo cierto éxito 
en esas tierras europeas.

Remataba su breve descrip-
ción señalando el aspecto triste 
y monótono de Fuerteventura, 
escaseando la cultura y en una 
isla casi deshabitada. Indica-
ba que únicamente Betancuria 
poseía algún interés, “aunque 
todos los edificios estén más o 
menos destruidos y en el más 
completo de los abandonos”. 
Y ello acontecía apuntando 
que el comercio de la barrilla 

cro, con un epitafio algo fanfa-
rrón de diez líneas por lo me-
nos, en el que se podía leer:

“Aquí yace -siguen nom-
bres y apellidos, títulos y dig-
nidades- quien sometió a nue-
ve reyes de Tenerife, y a dos 
de Gran Canaria, pasó con sus 
armadas a Berbería, redujo a 
esclavos a un gran número de 
moros; en la costa de África 
construyó y defendió un casti-
llo; hizo la guerra a tres nacio-
nes: los gentiles -los indígenas 
isleños-, los moros y los por-
tugueses, y obtuvo la victoria 
sin la ayuda de ningún rey”.

Parte de ello fue cierto, es-
pecialmente aquello de asal-
tar y saquear la cercana Costa 
de Berbería, llegando a atacar 
Fez y asediar Safi,… si bien 
la contrapartida llegaría ya en 
los siglos XVI y XVII, cuan-
do nuestros vecinos le dieron 
la vuelta a la tortilla, siendo 
la quema de Betancuria y el 
apresamiento de muchos ve-
cinos uno de los más tristes 
episodios. 

   
CONFUSIONES DE PÉGOT. Pégot 
parece confundirse al indicar 
que en Betancuria se venera-
ba a una imagen ciega, pues lo 
era en Río Palmas, según Ber-
thelot. En ese contexto habla 
nuestro visitante de que San 
Diego de Alcalá, célebre frai-
le, había sacado la imagen de 
la virgen del mar donde ha-
bía llegado tras un saqueo por 
parte de los berberiscos. Algo 
más tarde los asaltantes vol-
vieron a llegar y entrando en la 
iglesia maltrataron a San Die-
go, de tal modo que la Virgen, 
al no poder soportarlo, cerró 
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